
Составлен топ-100 худших 
блюд мира -  14:00

За холодец 
обидно!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Отцы полка

Продолжение на стр. 15 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Андрей ВДОВИН, Кирилл СЕРОВ

Наших спортсменов допустили 
до Игр в Париже, но обложили 
невыполнимыми условиями.

Международный олимпийский комитет 
принял решение допустить российских 
спортсменов на Олимпиаду 2024 года. 
Но не стоит обольщаться. Мало того что 
спортсмены из России смогут участвовать 
в Играх в Париже только в нейтральном 
статусе. Остаются все другие ограниче-
ния, из-за чего громкое заявление МОК 
превращается в политическую спекуляцию 
и фактический обман.

Олимпийское 
издевательство
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Как пройдут выборы 
Президента России - 2024:

Автобусы-участки, 
допзащита и три 
дня голосования
Читайте на стр. 3 �

Православный 
священник 

и мулла вместе 
ездят на фронт, 

часто рискуя 
жизнью.

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FM

Школьник спас 
на пожаре 7 человек

Анна ЛУКЬЯНОВА

Минздрав РФ 
согласовал 
модернизацию 
вакцины 
от ковида.

В России последние 
недели фиксируется 
стабильный подъем за-
болеваемости ковидом. 
Вирус легко обходит иммун-
ную защиту уже переболев-

ших и привитых ранее лю-
дей. Неудивительно, ведь 
вакцины были созданы на 
основе самого раннего, 
уханьского штамма. А с ним 
у мутировавших потомков 
«омикрона» уже не так мно-
го общего, наш иммунитет 
не опознает врага. Пришло 
время обновить вакцины. 
Генеральный директор 
НИЦ эпидемиологии и 
микробиологии име-
ни Гамалеи Александр 

Гинцбург заявил, что мо-
дернизированный «Спут-
ник» (точнее, «Спутник 
Лайт») готов.

- Минздрав все согласо-
вал, внесены изменения 
в инструкцию,  - сообщил 
он «РИА Новости».  - В по-
недельник с утра в Рос-
здравнадзор повезут внеш-
нюю упаковку вакцины, они 
должны это согласовать. 
Я думаю, что это должно 
занять 1,5 - 2 часа. 

Росздравнадзор не стал 
тянуть с согласованием. 
Препарат начнут отгружать 
в регионы уже в первой по-
ловине недели, пообещал 
Александр Гинцбург. По его 
словам, готовы 135 тысяч 
доз.

Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Десятикласснику из Каре-
лии Егору Николаеву (на 
фото) пришлось экстренно 
вспоминать правила с уро-
ков ОБЖ в родной школе 

поселка Ляскеля. Егор го-
стил с 10-летним братом 
у бабушки в двухэтажном 
деревянном доме. Почув-
ствовал запах гари, открыл 
дверь в подъезд, а там все 
горит!

- Егор повел себя грамот-
но, без паники - плотно за-
крыл дверь, закидал щели 
тряпками, уменьшив тягу 
воздуха,  - говорят спаса-
тели. - Намочил полотенца, 
через них дышали бабушка, 
брат и он сам.

Школьник вызвал пожар-
ных и открыл окна. Квар-
тира на первом этаже, 

поэтому легко выбрался 
сам и помог остальным. 
И увидел людей в окне на 
втором этаже, просящих 
помощи, к ним поднимался 
едкий дым. Вместе с дру-
гом Константином Богдано-
вым, который живет по со-
седству, он нашел лестницу 
у откликнувшихся на беду 
жильцов и эвакуировал 
из квартиры многодетную 
маму с тремя детьми и их 
родственника. В это время 
пожарные тушили огонь.

Сейчас жители ( поселка 
просят представить Егора 
к награде.  

Обновленный 
«Спутник Лайт» 
начали отгружать 
в регионы
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Дина КАРПИЦКАЯ

Начала свою работу 
инициативная группа 
по выдвижению Путина 
в президенты.

ОДНА КОМАНДАОДНА КОМАНДА
Инициативная группа изби-

рателей в субботу приступила 
к работе. Ее члены поздравили 
друг друга. «У нас всех появилась 
уверенность в будущем», - го-
ворили они. Был намечен план 
работы и анонсирована новая 
встреча в расширенном составе: 
16 декабря в киноконцертном 
зале «Зарядье».

Пока же инициативная группа 
собралась в здании штаба На-
родного фронта. Актер Владимир 
Машков, чемпион по борьбе, а 
ныне сенатор Александр Каре-
лин, певица Полина Гагарина, 
Герой ДНР Артем Жога, шах-
матист Сергей Карякин, генди-
ректор КАМАЗа Сергей Когогин, 
первый зампред Совфеда Андрей 
Турчак, президент детского он-
коцентра имени Рогачева Алек-
сандр Румянцев, глава «Сириуса» 
и фонда  «Талант и успех» Елена 
Шмелева и другие известные лю-
ди страны.

На экранах, на чашках чая, а у 
некоторых и на груди была над-
пись «Команда Путина».

Многие изменили планы. По-
лина Гагарина должна была уле-
тать на гастроли, но осталась. 
А президент Курчатовского ин-
ститута Михаил Ковальчук был в 
Белоруссии, но специально при-
был в Москву.

«СПАСИБО «СПАСИБО 
ЗА ВОПРОС»ЗА ВОПРОС»

Глава исполкома Народного 
фронта Михаил Кузнецов побла-
годарил Артема Жогу:

- Артем, спасибо, что задали 
главный вопрос президенту.

- Просто я передал Владимиру 
Владимировичу просьбу жителей 
Донбасса. А он ответил.

В кулуарах Жога признался 
журналистам, что вообще-то 
нарушил все правила, обратив-
шись напрямую к президенту. И 
не ожидал, что получит ответ и 
станет главным ньюсмейкером 
страны.

- Для нас, людей дела, реше-
ние Путина очень важно, - под-
черкнул гендиректор ПАО «КА-
МАЗ» Сергей Когогин. - У нас 
есть лидер, понимающий про-
блемы промышленности.

- Для молодежи Донбасса это 
не просто стабильность, - ска-
зала 24-летний автор телеграм-
канала «КАТРУСЯ» Екатерина 
Агранович. - Это про будущее, 
возможности.

Про молодежь и будущее гово-
рила и Елена Шмелева.

- Победа Путина на выборах - 
обязательное условие победы 
России. Ни в одной стране мира 
ни один президент не создал ни-
чего подобного «Сириусу». Все 
ученые и молодые люди, кто со-

прикоснулся с нашим научным 
центром, оценили сделанное.

«ЗАПАД ТОЖЕ УВАЖАЕТ«ЗАПАД ТОЖЕ УВАЖАЕТ
НАШЕГО ЛИДЕРА»НАШЕГО ЛИДЕРА»

Владимир Машков напомнил 
всем события начала СВО:

- Тогда западные СМИ писали, 
что многие деятели искусства не 
поддерживают Путина и его же-
лание защитить людей Донбасса. 
Я, как представитель творческой 
специальности, могу заявить, что 
это ложь. Мы его поддерживали 
и поддерживаем. А те, кто отно-
сился к стране как к кормовой 
базе, уже замолчали или уехали… 
Бог им судья. Я горд, что у нас 
есть такой волевой, глубоко чув-
ствующий Россию человек, как 
Владимир Владимирович. То, что 
он выдвинул свою кандидатуру, - 
событие не только для Глобально-
го Юга или Востока. Это событие 
для всего мира.

- А я хочу добавить, что не только 
Юг и Восток, но и Запад уважает 
нашего президента, просто прячет 
это за своими паническими на-
строениями, - сказал член Комите-
та Совфеда по международным де-
лам Александр Карелин. - А мы на 
этом собрании объединяем свою 
репутацию с репутацией Путина.

- И всех нас объединяет жела-
ние видеть Россию великой, - 
подытожил Андрей Турчак.

 ■ ПОДРОБНОСТИ

Олег АДАМОВИЧ

Все последние месяцы 
Владимир Путин тактич-
но уклонялся от ответа 
на вопрос, планирует ли 
он участвовать в выборах. 
Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков за-
явил, что до официального 
назначения даты голосова-
ния никаких заявлений от 
российского лидера точно 
не будет.

Надо отдать должное, это 
условие Кремль выполнил. 
Совет Федерации решение 
о голосовании 17 марта 
2024-го принял 7 декабря 
2023-го. И только после 
этого Путин и сделал то 
самое признание.

О том, чтобы баллоти-
роваться на высший пост 
в стране снова, попросил 
президента Герой ДНР 
Артем Жога, отец коман-
дира «Спарты» Владимира 
Жоги, героически погиб-

шего в начале СВО.
- От всех моих друзей и 

знакомых мы просим его 
принять участие в выборах 
Президента России. На что 
он сказал: времена бывают 
разные, трудные, тяжелые, 
но на данный момент он 
будет с народом и будет 
баллотироваться, - рас-
сказал Артем.

В пятницу, 8 декабря, 
глава страны вручал новым 
Героям России «Золотые 
Звезды» (о подвиге Героя 
России Олега Пивоварова 
> стр. 6). А после церемо-
нии он неофициально по-
общался с военными. Вот 
там-то Владимир Путин и 
ответил Артему Жоге.

Через час разговор Героя 
ДНР и Президента России 

показали по федеральным 
каналам.

- Хотел бы просить вас 
принять участие в выборах. 
Работы много: надо пройти 
интеграцию, социальную 
связь наладить. Мы бы 
хотели все это сделать под 
вашим руководством. Вы - 
наш президент, мы - ваша 

команда, - вот уже точные 
слова Жоги.

- Не буду скрывать, в раз-
ное время разные мысли 
были. Вы правы: сейчас 
такое время, когда надо 
принимать решения. Я бу-
ду баллотироваться в Пре-
зиденты Российской Фе-
дерации, - ответил Путин.
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Владимир Путин, командир «Спарты» Артем Жога и мать погибшего 
Героя России Нурмагомеда Гаджимагомедова Сапижат Мазаева 

после вручения медалей «Золотая Звезда» в Кремле поговорили о главном.

«Желание видеть 
Россию великой»

Путин сообщил, 
что идет 
на выборы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«У них (у Украины. - Ред.) все иссяка-

ет. Нет собственной базы. А когда нет 
ни своей базы, ни идеологии нет соб-
ственной, ни промышленности собствен-
ной, ни денег  - ничего собственного, 
тогда нет будущего. А у нас оно есть».

(Владимир ПУТИН - на встрече 
с Героями России в Кремле.)

Глава страны 

объявил о решении 

участвовать 

в президентской 

кампании - 2024.

Александр БОЙКО

Заграничные документы тех, 
кому закрыт выезд за рубеж, 
в течение 5 дней попадут 
в реестр недействительных.

Вступили в силу поправки в закон «О порядке вы-
езда из РФ и въезда в РФ».

«Осторожно, двери закрываются»,  - пошучивают 
теперь в комментариях над теми, кто был наделен 
допуском к гостайне. Хотя те, кого касаются поправ-
ки в закон, загранпаспорта под подушкой давно не 
хранят. Ограничения были и раньше: загранпаспорта 
госслужащих, сотрудников спецслужб и военных (да, 
у многих из них тоже есть гражданские «загранники») 
часто хранились не дома в шкафу, а в сейфах их на-
чальников и командиров. Выезд за границу был воз-
можен лишь с подачи заявления или рапорта.

Впрочем, случалось, сдавали документы не все. Не-
которые рисковали ездить за границу без разрешения. 
Сегодня такие рисковые госчиновники и «товарищи 
майоры» могут запросто стать объектами интереса 
западных спецслужб. Поэтому теперь, если такой 
паспорт сдан не будет, он просто в течение 5 дней 
попадет в перечень недействительных. И на любом 
погранпункте при выезде за рубеж его изымут.

В этом и есть главное новшество. Но не только.
Кроме чиновников и служивых, эти поправки ка-

саются мобилизованных, банкротов, алиментщиков, 
должников и фигурантов уголовных дел.

То есть после получения повестки или решения 
суда гражданин должен в течение 5 дней сдать свой 
загранпаспорт, иначе документ попадет в реестр не-
действительных.

Никто больше за их владельцами бегать не будет.
И да, каждый собравшийся за границу может бес-

платно одним щелчком в интернете проверить свой 
документ по базе МВД действительных паспортов. 

Пусть тебе приснится 
паспорт для майора

 ■ ПОПРАВОЧКИ ВЫШЛИ
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Кирилл СЕРОВ

Олимпийский чемпион 
в танцах на льду Роман 
Костомаров выложил в 
соцсетях очередной ро-
лик со своей тренировки. 
Но на этот раз фигурист 
оказался в своей стихии. 
Первые шаги на коньках 
в протезах получились не 
слишком уверенными, но 
буквально через 30 секунд 
Роман поехал более уве-
ренно, разгоняясь за счет 
бедер.

- Ведь можешь, - разда-
ется за кадром голос его 
дочери Анастасии.

- Я же говорил, что вста-
ну на лед, - улыбается Ко-
стомаров и делает очеред-
ной поворот.

- Молодец! Тихо, спокой-

но, пап, погнал… - начина-
ет волноваться дочь.

- Вот как остановиться? - 
Роман набирает скорость в 
опасной близости от бор-
тика, падает на лед, но во-
время подставляет руки.

- Отлично, идем дальше! - 
спортсмен сам поднимает-
ся на ноги, а с его лица не 
сходит улыбка.

Фигурист подписал ви-
део:

«Друзья, всем при-
вет! Как и обещал… 
Я ВЫШЕЛ НА ЛЁД!!! 

Мои первые ша-
ги на льду в дет-
стве видели только 
родители. Можно 

сказать, что я заново 
учусь, и теперь пер-
вые шаги увидит 
вся страна...

Все дета-
ли чуть позже. 
Но премьера 8 марта. А 
пока - я дальше трениро-
ваться».

Новости вокруг 
скандала 

с Олимпиадой 
> стр. 15.

главная тема

Споры о сериале «Слово пацана» 
не затихают, и мы спросили:

А вы с какого 
района?
Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:

- Я с улицы Марата. Когда в Рыбинске каникулы 
проводил - там стенка на стенку ходили. А в Питере 
дрались без ножей и кастетов, до первой крови. Учился 
я с переростками, на Звенигородской, где обводнен-
ская шпана. Часть их шла в криминал сразу. Когда 
меня изгнали из арктического училища, я попал в про-
гимназию, основанную Александром I. Властвовала в 
районе апраксинская шпана. Там вырастали суровые 
люди, знавшие, что один - пропадешь.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, фермер:
- В Винницкой области дрались деревня на деревню, 

куток на куток. Я был переговорщиком. В 1960-е го-
ды, бывало, село на село бежали - кто с дышлом, кто 
с вилами. Поводы были дурацкие: на кого-то напали 
трое на одного, кто-то не ту девушку проводил. Я коров 
пас - и одна группа пастухов с другой группой дралась. 
Мы были с села Озаринцы - и бились с соседними 
воеводчинцами, с коневскими. На моей памяти не 
было смертельных случаев - нос разбитый, глаз под-
битый, было пару подрезов. Даже когда с городскими 
дрались, из Могилева-Подольского, человек по 30 - 60.

Игорь МАРКЕЛОВ, адвокат:
- Я жил в Калининграде, в Треугольнике, а учился в 

Новинке. Привилегированный район, если говорил, 
что с Новинки - на тебя переставали обращать вни-
мание. С тем, что показано в сериале, я сталкивался, 
начиная с детства и заканчивая работой в угрозыске. 
Хотя молодежных бандитских формирований, как в 
Казани, у нас не было. Но были полубандитские, с 
мелкой уголовщиной.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- В Баку было важно, с какого ты района. Я был с 8-го 

километра. Но самыми боевыми в моей юности были 
«крепостные» - ребята из Старого города. Они самы-
ми блатными считались. Но был кодекс чести: если 
парень шел с девушкой в чужом районе, его не били, 
пока он ее до дому не проводит, - чтобы не опозорить.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, художник-каллиграф:
- Жил я на Электрозаводской, а учебный комбинат - 

на Большой Почтовой. И мне ребята говорили: тут 
лучше одному не ходить, «почтари» могут прижать. 
А когда на Камчатке жил, там без долгих разговоров: 
«С какого района?» - и тут же тебя месят.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В сериале «Слово пацана» обычные парни, 
вступив в группировки, мгновенно проходят 
путь до самого дна. От них остаются только 
титры, рассказывающие, кого и как убили.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Олег АДАМОВИЧ

СКОЛЬКО 
ДНЕЙ

Выборы президента продлят-
ся с 8.00 15 марта до 20.00 
17 марта по местному времени. Это 
будут первые трехдневные выборы 
главы страны.

- Голосование в течение трех дней 
уже становится для нашей изби-
рательной системы традиционным. 
Процесс еще идет, динамичный,  - 
заявила Памфилова.

Она отметила, что статистика 
трехдневного голосования за про-
шлый и за этот годы не выявила 
никаких принципиальных проблем. 
А самим гражданам «протяженные» 
выборы пришлись «по душе».

КАКИЕ 
НОВШЕСТВА

Руководитель ЦИК допустила, что 
на президентских выборах могут 
появиться специальные передвиж-
ные участки для голосования.

- Это специально оборудован-
ный, специализированный автобус, 
который можно приспособить для 
передвижного пункта голосова-
ния,  - объяснила глава Центриз-
биркома.

Автобусы, возможно, могут по-
надобиться для тех регионов, где 
зимой избирателям непросто до-
браться до стационарных участков.

- Он может объехать по бездо-
рожью большое количество раз-
бросанных деревенек или каких-то 
мест, внутри все необходимое для 
этого предусмотрено, - сказала Пам-
филова.

 КАКАЯ ЗАЩИТА 
ПАКЕТОВ 
С БЮЛЛЕТЕНЯМИ

Пакеты для использованных бюл-
летеней обещают надежно защи-
тить от возможных вбросов.

- Мы решили сделать дополни-
тельную степень защиты (на сейф-
пакетах. - Ред.), чтобы исключить, 
минимизировать всякого рода по-
пытки, возможности и инсинуации. 
Хотя только ненормальный и сумас-
шедший попытается это сделать в 
условиях тотального видеонаблю-
дения и видеофиксации, - заявила 
руководитель ЦИК.

На заседании Совета Федерации, 
где принималось решение о дне 
голосования за президента, много 
говорилось о «внутренней легитим-
ности». Это уверенность избирате-
лей в том, что все прошло честно. 

Поэтому ЦИК постарается пресечь 
любые возможные нарушения.

- А кто попытается (влезть в сейф-
пакет. - Ред.) - тот получит сполна, 
обещаю, - пригрозила Памфилова.

 ГДЕ БУДЕТ 
ПРИДОМОВОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ

Для обеспечения безопасности 
граждан ЦИК разрешил провести 
придомовое голосование в четырех 
новых регионах, а также в Брян-
ской, Курской и Белгородской 
областях, Крыму и Севастополе.

Что-то подобное уже наблюдалось 
во время референдума по поправ-
кам в Конституцию. Тогда проголо-
совать можно было практически 
у своего подъезда. Придомовое 
голосование необходимо, чтобы 
рассредоточить избирателей и не 
давать украинской армии заранее 
известных целей с большим количе-
ством потенциальных жертв.

Автобусы-участки, 
допзащита и три 
дня голосования

Как пройдут выборы Президента России - 2024, 
рассказала глава ЦИК Элла Памфилова.
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Элла Памфилова 
ответила на основные 

вопросы о главном 
событии марта-2024.

Воспоминания журналиста «КП» о подростковых 
группировках времен его детства > стр. 6.

НАУКА

Одна из ярчайших звезд 
на небосводе исчезнет 

ночью 12 декабря

СКОРО ПРАЗДНИК

Самые странные 
презенты на Новый год

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRUВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ МО-ЛО-ДЕЦ!

Видео - Роман 
на коньках - 
смотрите на сайте
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Роман Костомаров 
впервые встал на коньки!ьки!
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Протоиерей Виктор Иванов 
и имам Хамза Хазрат вместе 
ездят в зону СВО, чтобы ду-
ховно поддержать бойцов. 
Между ними нет разногла-
сий, они - как живой символ 
многонациональной страны. 
Вместе ночуют в блиндажах, 
вместе под обстрелами. Оба 
из Башкирии. На передовой - 
и у военных из республики, 
и в других частях. Им везде 
рады, а они неприхотливы - 
живут в тех же условиях, что 
и солдаты. Расстилают ков-
рики и спальники, смотрят, 
чтобы не было змей. Возвра-
щаются на родину, отдыхают 
и обратно на передовую.

Со священниками я встре-
чаюсь на ВДНХ у стенда Баш-
кирии. Они только-только 
из поездки к солдатам.

- У нас мусульмане, хри-
стиане, атеисты с одного 
котла едят. И мы с батюш-
кой в одном вагончике жи-
вем, - говорит Хамза Хазрат. 
Невысокий, с седой бородкой, 
в аккуратной черной чалме 
он похож на Хоттабыча. Или 
на мудреца в камуфляже.

- Как получилось, что ста-
ли ездить вместе? - интере-
суюсь я.

- Про батюшку я слышал 
еще до СВО. А он обо мне, 
деревенском мулле, не знал. 
Познакомились, когда у нас 
формировали первый Шай-
муратовский батальон добро-
вольцев.

Узнав, что в армию ищут 
духовников, Хамза пришел 
к верховному муфтию и по-
просился. Были сомнения: 
все-таки мулле за 60, хорошо 
бы послать кого помоложе. 
Но другого быстро не нашли, 
отправили его.

- А я с 2014-го ездил в До-
нецк и Горловку, - вспоминает 
отец Виктор. - Когда началась 
СВО, мы повезли гуманитар-
ку. Но тут позвонили: фор-
мируется батальон, нужен 
духовник. Я - священник, 
но в душе - русский офицер. 
Если Родина скажет, я поеду.

ВЫЕЗЖАЕМ ВЫЕЗЖАЕМ 
ЧЕРЕЗ 10 МИНУТЧЕРЕЗ 10 МИНУТ

Отец Виктор высок и ши-
рокоплеч. Служил в ВДВ. 

Несмотря на тяжелый крест 
на груди, бережно хранит бе-
рет десантника.

- Мужчина рожден защи-
щать! - утверждает батюшка. - 
Некоторые говорят: правосла-
вие - религия слабых. Нет! Это 
религия воинов. Как и ислам. 
Мужчина в семье - священ-
ник, учитель, кормилец и во-
ин. Сейчас воин стоит на пер-
вом месте. Как пел Высоцкий: 
«Если Родина в опасности - 
значит, всем идти на фронт».

У духовных отцов есть кура-
тор. Это первый вице-премьер 
Башкирии Азат Бадранов. 
В прошлом году он ушел во-
евать добровольцем, чем всех 
удивил (немногие чиновники 
подобного ранга идут на такой 
шаг). Сейчас занимается по-
мощью военным.

Ситуация на передовой 
часто меняется. Меняются 
и маршруты. Приходит со-
общение: «Отцы, выезжаем 

через 10 минут». Значит, со-
бирайся и выезжай.

Отцов Виктора и Хамзу за-
крепили за двумя батальона-
ми - Шаймуратовским и До-
ставаловским. Потом они 
стали навещать мобилизован-
ных. Батальон Салавата Юла-
ева, полк «Башкортостан»... 
Ездят по всем 4 новым регио-
нам России.

- Наша республика считает-
ся мусульманской, но порой 
в подразделениях христиан 
больше, - говорит Хамза. - 
Иногда нужно из Луганска 
в Запорожье проехать - огром-
ное расстояние, два дня по раз-
битым дорогам. Украина ими 
30 лет не занималась. Хорошо, 
наши ремонтировать начали.

- Что делаете, когда приез-
жаете на передовую? - спра-
шиваю я.

- Раздаем религиозные 
шевроны, говорим: «Госпо-
ди, благослови вас!» - рас-
сказывает Виктор. - Бывает, 
приедешь к бойцам, а они 
только вышли из тяжелого 
боя. Ты говоришь-говоришь, 
а что скажешь?! Я тогда просто 

сажусь рядом, обниму бой-
ца, и мы молча сидим. Чтобы 
его боль мне передалась, а мое 
спокойствие - ему.

- Я молитвенник даю, шев-
роны с полумесяцем. С радо-
стью берут, - говорит имам.

- Иконки, молитвословы, 
флаги со Спасителем, - пере-
числяет отец Виктор. - Часто 
просят: дайте на подразделе-
ние флаг.

- Бывает, приедешь к бой-
цам: у них висит российский, 
башкирский, христианский 
и мусульманский флаги. Че-
тыре флага сразу! - восклицает 
Хамза.

МУЖИКИ, МУЖИКИ, 
СЛУШАЙТЕ МЕНЯ!СЛУШАЙТЕ МЕНЯ!

- Люди приходят к вере 
и становятся сильнее, - про-
должает отец Виктор. - Я сам 
к вере пришел в армии. Гото-
вился стать офицером, а стал 
священником. Но у меня 
все трое детей с парашютом 
прыгали. Мальчишки умеют 
стрелять из пистолета. Дочка 
научилась прием «вертушка 
в голову» делать в прыжке.

Лица

На передовой 
не может быть 

межконфессиональных 
споров, тут представители 

всех религий едят 
из одного котла.

Священник и мулла Священник и мулла 
вместе ездят на фронт, вместе ездят на фронт, 
часто рискуя жизнью.часто рискуя жизнью. Отцы полкаОтцы полка  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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- Сколько дочке лет? - удив-
ляюсь.

- Уже замужем барышня, 
25 будет.

- С такой женой лучше 
не спорить…

- У нее муж десантник, - 
смеется батюшка. - Высокий, 
здоровый. Все нормально.

В 2002 году отец Виктор 
основал православное военно-
патриотическое объединение 
«Александр Невский». Гото-
вит ребят по профилю ВДВ - 
прыгают с парашютом, стре-
ляют, метают ножи, топоры, 
саперные лопатки. Изучают 
боевое самбо и основы вы-
живания. Как говорит отец 
Виктор, СВО - это 7-я горячая 
точка, в которой участвуют его 
воспитанники.

- Я, даже когда со сту-
дентами общаюсь, говорю: 
«Ребята, вы должны владеть 
оружием», - рассказывает ба-
тюшка. - Педагоги-женщины 
возмущаются: «Что вы, так 
нельзя!» А я говорю: «Му-
жики, слушайте меня». 
Из сумки нож достаю, по-
казываю. «Вы должны вла-
деть им, но пусть он вам ни-
когда не пригодится». Парни 
должны знать и пистолет, 
и автомат. Уметь за себя по-
стоять. Вот говорят: право-
славие - это щеки подстав-
лять. Вы что! Наоборот, это 
пример силы. Если тебя 
ударили, ты упал и заныл - 
значит, слабак. А если упал, 
но встал, значит, сильный! 
С тобой Бог.

- Бывает, что бойцы не хотят 
общаться?

- Бывает, приходят устав-
шие с боя, - серьезно отвечает 
отец Виктор. - Если их хоро-
шо потрепало. Спрашивают 
мрачно: «Что, будете опять 
в бой поднимать?» Мы пого-
ворим немного и становимся 
друзьями. Они просят: «Ма-
шину освятите? У нас «Урал». 
Если разговор тяжело идет, 
я достаю гитару.

ЗА ДЕНЬ БОГ ЗА ДЕНЬ БОГ 
ШЕСТЬ РАЗ СПАСШЕСТЬ РАЗ СПАС

Виктор сам пишет и поет 
о войне. Еще он художник. 
Когда есть время, вынимает 

альбом, кисти. Рисует броне-
технику, портреты военных, 
фронтовые пейзажи.

- Мы не агитируем, а под-
сказываем, как выстроить от-
ношения с Богом, - объясня-
ет батюшка. - А еще в семье. 
Я бойцам говорю, позвоните 
жене, скажите: «Милая, я те-
бя так люблю! Вот вернусь, 
мы с тобой демографию так 
поднимем! Родину умножим!» 
Все смеются. Мы с Хазратом 
все время шутим. Друг над 
другом тоже.

- Я даже заслушался батюш-
ку, - вздыхает Хамза. - И за-
думался. Телом я здесь, а ду-
шой - там. С бойцами.

- Бывало вам страшно? - 
спрашиваю.

- Да… - задумчиво гово-
рит имам. - В прошлом го-
ду на Каховской ГЭС. Там 
огромная плотина была. 
Длинная, высокая. По ней 
дорога без перил…

- …Зигзагом, - подхватыва-
ет Виктор. - Ехать пришлось 
ночью без фар. Быстро мор-
гнул, увидел дорогу, запом-
нил. После резкого поворота 
наша машина влетела в яму. 
Хазрат следом ехал и тоже 
в яму влетел.

- Дергаемся, а выбраться 
никак, - продолжает Хаз-
рат. - Никто к нам подъехать 
не может. Запрещено.

- Дистанция - 100 метров. 
Потому что обстрелы, - пояс-
няет Виктор. - Это прошлой 
осенью было. Ехали на пра-
вый берег. Шаймуратовцы 
там стояли. Когда мы все 
же проехали, увидели, там две 
машины горят. Нам повез-
ло. В тех местах священники 
погибли. Отец Анатолий по-
гиб с татарского батальона, 
прилет был в бронемашину, 
в которой он ехал. И мы тог-
да тоже попали под раздачу. 
«Хаймарсы», «Лепестки», 
коптеры - все было. За тот 
день нас Боженька шесть раз 
из-под смерти вывел! Меня 
немного оцарапало: в шею, 
в кисть попало.

- Боевое крещение ба-
тюшка получил, - усмехает-
ся Хазрат. - Страшно было 
не на дамбе, не бомбежка. 

Страшно было не доехать 
до бойцов, не прочесть 
им молитвы. Погибнуть, 
не выполнив долг. Мы поте-
рялись за Херсоном. Заехали 
куда-то - ночь, мрак. Доро-
ги не знали. Чуть на укра-
инские позиции не попали. 
Нам кричат: «Стой! Не туда!» 
Успели развернуться. Утром 
заправились, только уехали, 
этот заправщик разбомбили.

КРЕЩЕНИЕ В МЕШКАХКРЕЩЕНИЕ В МЕШКАХ
- Отец Виктор, что за история 

была, когда вы крестили людей 
в пластиковых пакетах? - спра-
шиваю.

- Ох! Мне хохлы такую 
рекламу сделали! Даже ан-
глоязычные издания пере-
печатывали, - хмыкает батюш-
ка. - Мы приехали на позицию 
в Запорожье. Бойцы хотели 
покреститься. Я спрашиваю: 
«Посуда есть, тазики?» Ничего 
не было. Спрашиваю: «Меш-
ки есть?» Они: «Сейчас най-
дем». Приносят. А я-то пони-
маю, что это за мешки!

- Неужели мешки для тел?
- Да. Принесли ящик из-под 

боеприпасов. Туда постели-
ли мешок. Налили воду из бу-
тылок, получилась купель. 
На дерево икону Богомате-
ри поставили. Так и крестил. 
Символично. В крещении 
умирает ветхий человек и рож-
дается новый. Говорю им: «Вы 
крестились в мешках для по-
гибших, а теперь в жизнь веч-
ную выходите».

- Да, символично!
- На Украине разнесли эту 

историю: смотрите, что тво-
рит русский поп! Еще случай 
был. Приехали к ребятам, 
а они жили в коровнике. Я их 
тоже крестил. Украинские 
каналы опять издевались. 
А я говорю: где Христос ро-
дился? В хлеву! И здесь по-
сле крещения новый человек 
рождается.

- Смотрю, у вас наградные 
планки…

- Главная награда - от Го-
спода! - наставительно гово-
рит Хамза Хазрат, и я отме-
чаю про себя, что он не сказал 
«от Аллаха». Господь един, 
и очень примечательно, что 
священник и мулла говорят 
на одном языке. - Бойцы часто 
просят им намаз читать. Один 
раз парень подошел, попросил 
имя ему поменять на Махди. 
Стал молиться, дела его идут 
хорошо. Обстрел был силь-
ный, а он выжил.

- Чудеса случаются, - го-
ворит батюшка. - Машину 
освятишь, она на мину нае-
дет. Ее, как консервную бан-
ку, разворотит, а люди живы! 
Говорят: это потому что ба-
тюшка освятил. А я говорю: 
не я, это Бог спас. Его благо-
дарите.

Вице-премьер Башкирии Азат Бадранов (справа) не только 
воюет, но и докладывает руководству республики,

как идут дела. А делать это приходится регулярно - глава 
Радий Хабиров своих бойцов не оставляет без внимания.
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От редак-
ции: В онлайн-
к и н о т е а т р е 
«Кинопоиск» вы-
шел сериал «Сло-
во пацана. Кровь 
на асфальте» 
о подрост-
ковых груп-
п и р о в к а х 
конца 80-х 
в Казани, когда пацаны «с райо-
на» с цепями и кастетами би-
лись стенка на стенку. Уже 
неделю споры вокруг фильма не 
утихают, а рейтинги зашка-
ливают. Что же творилось с 
детьми на излете Страны Со-
ветов - попытался разобраться 
наш корреспондент.

Я вырос внутри всего этого. 
Мне хватило тогда.

У нас все началось ранней 
весной 1983-го. Однажды 
утром появились рисунки: 
на стенах, на дверях подъ-
ездов, на заборах. Это были 
символы группировок - но 
мы этого не знали.

С месяц ничего не проис-
ходило. Потом однокласс-
ник сказал мне, что город 
поделен на «районы». И что 
границу района пересекать 
нельзя. Будут бить. За что? 
Ты не понял, что ли, меж-
ду районами война. А кто 
воюет-то? Пацаны. В нашем 
классе таких нет. Со двора 
есть кое-кто. Но в основном 
из бараков ребята.

- Если спросят, кого зна-
ешь, говори - Костю Черепа.

- Кто это?
- Старшеклассник какой-

то. Вроде главный у них.

«ДОМОЙ ИДИТЕ«ДОМОЙ ИДИТЕ
НЕ ОСТАНАВЛИВАЯСЬ»НЕ ОСТАНАВЛИВАЯСЬ»

Наш район назывался 
Кинг. Символом была ко-
рона, под которой написа-
но King. Моя школа была в 
другом районе. Он называл-
ся Старка. Потому что там 
был так называемый старый 
торговый центр, хронически 
пустой универмаг с кинотеа-
тром.

От новостей я напрягся, 
однако все по-прежнему бы-
ло тихо. Но однажды паренек 
из класса не пришел в шко-
лу. Учительница сказала, что 
его избили. Она выглядела 
встревоженной. Домой идите 
быстро, не останавливаясь, 
лучше большой группой, 
сказала она. И понеслось.

Когда меня впервые при-
жали, я попытался погово-
рить. Слушайте, вы же взрос-
лых не трогаете. Вы девчонок 
не трогаете. Это ваши дела 

какие-то. А я при чем? 
Они просто смотрели 
на меня и методично 

спрашивали, «с какого райо-
на». Тогда - повезло. Я ока-
зался с правильного района. 
Но урок: не болтать, а делать 
ноги. Хотя когда тебя окру-
жают, убежать сложно.

БОЙЦЫ В «ПЕТУХАХ»БОЙЦЫ В «ПЕТУХАХ»
И ШИНЕЛЯХИ ШИНЕЛЯХ

В первое время спраши-
вали, с какого района, кого 
знаешь. Но очень быстро на-
чалось просто рубилово. Зи-
мой 1984-го нас собрал завуч, 
чтобы объявить, что запад-
ные группы слушать окон-
чательно нельзя. Диверсия 
на диверсии. Нас беспокоило 
другое.

Били всегда штакетника-
ми, не кулаками. Тогда во 
дворах делали загородки - 
выколачивать ковры. Три 
металлические П-образные 
опоры для ковров. И все это 
огорожено штакетником. 
Однажды на моих глазах 
столкнулись две группиров-
ки, человек по двадцать. Я 
забрался в чужой подъезд и 
смотрел сверху. Ре-
бята молниеносно 
разломали оградки 
и вооружились - так 
ветер сдувает листья 
с деревьев осенью.

Первыми вязаные 
шапки-«петухи» 
стали носить 
«бойцы». Осталь-
ные красовались 
в массивных кро-
личьих ушанках. 
Нам они казались 
уродливыми. Я ду-
маю, ушанки спас-
ли много жизней. 
Первое, что делал 
«боец», когда на-
скакивал с разбе-
гу, - бил штакет-
ником по голове.

Многие думали, что можно 
что-то доказать. Поэтому на-
чинали говорить. Их и били 
на полуслове. Поэтому часто 
язык насаживался на зубы, и 
его приходилось аккуратно 
снимать с зубов пальцами.

Слова «чушпан» у нас не 
было. Вместо этого правой 
рукой резко проводили за 
головой, с хрустом касаясь 
собственного уха: «Ты чё, 
(резкий жест)?» Иногда до-

бавляли «опух» или «при-
пух». Вот так это выглядело.

За зиму 1983 - 1984-го по-
гибло несколько ребят. Вро-
де бы трое-четверо. Я не знал 
из них никого. Газеты, ко-
нечно, ничего не писали.

«Бойцы» (сомневаюсь, 
что так тогда говорили, но 
я не помню, как говорили) 
старались одеваться одина-
ково. Магазины были зава-
лены некрасивыми, серыми 
мужскими пальто. Из грубой 
колючей ткани. Пальто бы-
ли похожи на шинели. Они 
были дешевы, но их никто 
не брал. Однажды я зашел 
в мужской отдел, и повсю-
ду были пустые вешалки. 
Шапки-«петухи» и длинное 
пальто-шинель. Униформа.

КУДА СМОТРЕЛА КУДА СМОТРЕЛА 
МИЛИЦИЯ?МИЛИЦИЯ?

Утром до школы добира-
лись нормально. Проблема 
была - вернуться домой. Я 
все время менял маршрут. Я 
до сих пор помню все вари-
анты пересечения трех дво-
ров между мной и школой.

Пока светло, было отно-

сительно безопасно. К тебе 
подходил шкет и просил де-
нег. Поодаль стояли «бой-
цы» и наблюдали.

Вечером начиналось по-
настоящему. И это было 
очень странно. Людные 
улицы. Никто не останавли-
вался, не одергивал. Сквозь 
подростков смотрели, слов-
но сквозь стекло. Мне ка-
жется, взрослые искренне 
не догадывались, что про-
исходит.

Я ходил в магазины утром, 
до школы. Я мусор выносил 
до школы. А вот газеты при-
носили вечером. Спустить-
ся на первый этаж и забрать 

газеты было моей обязан-
ностью. Я ехал на лифте до 
третьего этажа, там прислу-
шивался и уже пешком осто-
рожно шел вниз.

Вы спросите, куда смо-
трела милиция. Однажды 
нас сильно били. И тут по-
явились милиционеры. Они 
стояли за углом и смотрели. 
Ждали состава преступле-
ния. Состав был налицо. Ре-
бят, которые на нас напали, 
назавтра отпустили. Кстати, 
они могли нас подкараулить 
и отметелить еще раз, пото-
му что в милиции мы, само 
собой, размазывали сопли и 
демонстрировали раны. Но 
они этого не сделали.

Никита МИХАЛКОВ ответил на вопрос «Нужно 
ли запрещать сериал «Слово пацана»:

«Я считаю, что это огромная глупость. Это очень 
мощная картина, это правда. И если ваши дети, 
посмотрев на это, станут такими, значит, вы - говно-
родители. А то, что показывают то, что было, то 
людям надо понимать и объяснять - вот что было, 
чего не должно быть… Жора Крыжовников - очень 
талантливый режиссер, и это настоящее кино, ко-
торое волнует…

Именно поэтому все так всполошились. Я говорю все время и повто-
ряю: нужно научиться говорить правду и слушать правду. И учиться на 
этом, а не говорить: «Что вы такое показываете детям?»

(На пресс-конференции, посвященной 
показам спектакля «12» в Минске.)

Личный взгляд

Что писала «Комсомолка» 
о подростковых 

группировках 
в 1988 году - читайте статью Владимира 

Козина «Стая» на сайте
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Журналист «КП» 
вспоминает,

как прошло его 
детство среди 

дворовых битв.

Так представили Так представили 
пацанов создатели пацанов создатели 

сериала. сериала. 
На первом плане -На первом плане -
Иван Янковский, Иван Янковский, 

сыгравший главаря сыгравший главаря 
банды Вову Адидаса.банды Вову Адидаса.

 ■ ЧТО ЭТО БЫЛО?

Тем, кто бегал 
со штакетником, 
сейчас лет 60

Я читал множество теорий. Го-
ворили, например, что из таких 
«бригад» оформились рэкетиры 
90-х. Что за «бойцами» стояли 
уголовники-организаторы. Что 
цель была - собрать денег на об-
щак. Я уверен, что это не так. 
Думаю, все это зародилось само 
собой и сформировалось само 
собой. Так бывает.

Все вокруг бурлило невидимо 
задолго до перестройки. Моло-
дые знали, что жизнь может быть 
красивой. Но то, что было вокруг, 
выглядело отвратительно. Из все-
го этого должно было что-то сва-
риться. Сварилось - вот так.

Сергей Горбунов написал книгу 
«Здравствуйте, а Коля выйдет?». 
Она опубликована в издательстве 
«Комсомольская правда». Книга о 
90-х. Другая эпоха совсем. Страш-
ная, но задорная. Сергей говорит 
правильную вещь: «Говоря о том 
времени, мы рисуем себе десят-
ки клише. Разборки, глазастые 
«мерседесы», нищета, малиновые 
пиджаки. А мои личные девяно-
стые - это детство». В точку. Кли-
ше. Ложные воспоминания.

И как не стать жертвой соб-
ственной памяти? 

Ребятам, которые бегали 
со штакетником, сейчас лет 55 - 
60. Я думаю, большинство из вас 
выросли хорошими, достойными 
людьми. Возможно, вы лучше экс-
пертов расскажете, что же это 
было?

Дискотека редко 
не заканчивалась 

дракой. Диджея не били 
(кадр из документального 

фильма «А у вас 
во дворе?», 1987 год).
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 ■ СКАЗАНО

«Слово пацана»: «Слово пацана»: 
война группировок война группировок 
в реальной жизни, в реальной жизни, 
а не в киноа не в кино

  Евгений АРСЮХИН,   

  обозреватель «КП»   
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«Вопрос дня» на эту тему < стр. 3.
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В «Комсомольской 
правде» эксперты 
обсудили,
что и как мы едим.

4 декабря в прямом эфире про-
шла онлайн-конференция на тему 
«Проект Роспотребнадзора «Здо-
ровое питание»: итоги года».

ЗОЖ-ТРЕНДЫ
И ЦЕНЫ НА ЕДУ

Социологическое исследо-
вание отношения россиян к 
здоровому питанию в 2023 го-
ду, проведенное независи-
мым холдингом «Ромир», 
показало: 75% населения по-
зитивно относятся к здорово-
му питанию и в определенной 
степени его придерживаются.

- При этом 28% изменили 
свое отношение к здорово-
му питанию в позитивную 
сторону именно за прошед-
ший год, - уточнила эксперт 
Роспотребнадзора, инфор-
мационный куратор про-
ектов «Здоровое питание» 
и «Санпросвет» Екатерина 
Головкова.

Ядром адептов и последова-
телей ЗОЖ по-прежнему вы-
ступают россияне 35 - 49 лет. 
То есть люди в том возрасте, 
когда возникает необходи-
мость дополнительной забо-
ты о здоровье.

-  Н а и б о л ь ш и й 
процент  ЗОЖ-
п о с л е д о в а т е л е й 
обнаруживается в 
группах женатых 
людей с детьми. 
То есть это самая 
важная для нас ау-
дитория, - говорит 
Екатерина Головкова 
(на фото). - И в связи с 
этим грядущий Год семьи - 
прекрасный повод расши-
рить работу, направленную 
на формирование здоровых 
пищевых установок именно 
в семье.

Россиян все так же бес-
покоит вопрос: «Можно ли 
питаться здоровым образом 
и при этом недорого?». Это 
заботит более 41% опрошен-
ных. Но и здесь отмечается 
позитивная динамика - в 
2022 году этот показатель со-
ставлял 46%.

Результаты исследования 
показывают: по всем кате-
гориям продуктов здорового 
питания в России завершил-
ся процесс импортозамеще-
ния. Россияне в полной мере 
обеспечены здоровыми, ка-
чественными, безопасными 
продуктами местного произ-
водства.

- В СМИ, в соцсетях и в ме-
диа в целом большой спрос 
на наш верифицирован-
ный, грамотный и понятный 

контент по здоровому пи-
танию. Это показывают и 
охваты проекта Роспотреб-
надзора «Здоровое питание» 
(суммарно - более 260 млн), 
и вовлеченность людей в дис-
куссию о здоровом питании. 
Как следствие - это отобра-
жается в результатах социо-
логических исследований. И 
наоборот, масштабные еже-

годные исследова-
ния помогают 

нам не толь-
ко обсудить 
тему здо-
рового пи-
тания и то, 
из чего она 
складыва-

ется (трен-
ды, ожида-

ния, опасения 
людей), но и сделать 

содержательные предложе-
ния для формирования век-
тора развития и наполнения 
проекта на следующий год, - 
прокомментировала Екате-
рина Головкова.

ЧТО В СТРАНЕ
С ЛИШНИМ ВЕСОМ

По данным Минздрава, в 
России около 31% взрослого 
населения имеют ожирение 
и 34% - избыточную массу 
тела. Что касается детей, то 
если взять первоклассников 
из исследования «НМИЦ 

эндокринологии», прове-
денного под эгидой ВОЗ, то 
у 7% девочек и 10% мальчи-
ков есть диагноз «ожирение», 
27% имеют избыточную мас-
су тела.

- Весь мир борется с про-
блемой ожирения, и на дан-
ный момент важно хотя бы 
притормозить рост заболе-
ваемости и сформировать 
здоровые привычки. У детей, 
которые сейчас ходят в шко-
лу, смотрят наши мультики, 
занимаются по специально 
разработанным программам 
и всячески вовлечены в те 
активности, которые мы для 
них придумываем, есть ре-
альный шанс войти во взрос-
лый возраст со знанием о 
том, как нужно действовать, 
чтобы сохранить здоровье и 
прожить долгую и эффектив-
ную жизнь, - отметила зав-
лабораторией демографии 
и эпидемиологии питания 
«ФИЦ питания и биотехно-
логии» Елена Смирнова.

О ГОРЯЧИХ ОБЕДАХ 
И ВАЖНЫХ ПРОГРАММАХ

Россия - одна из немногих 
стран мира, где на государ-
ственном уровне создается, 
развивается и поддерживает-
ся среда устойчивого здорово-
го питания, где все учащиеся 
младших классов обеспече-
ны бесплатным горячими 

завтраками или обедами. Но 
этим, разумеется, вклад в дет-
ский ЗОЖ не ограничен.

На базе материалов проек-
та «Здоровое питание» созда-
ются обучающие программы 
для учеников, наглядными 
материалами оснащаются 
реновированные школьные 
столовые в регионах России. 
Благотворительная «Корзина 
доброты», которую один из 
крупнейших российских ре-
тейлеров регулярно доставля-
ет нуждающимся, благодаря 
проекту Роспотребнадзора 
теперь укомплектована здо-
ровыми продуктами.

Волонтеры-медики вместе 
с проектом провели в 40 дет-
ских лагерях программу «Здо-
ровая смена»: летняя серия 
занятий по темам ЗОЖ и пра-
вильного питания охватила 
более 30 тыс. детей. ВДЦ «Ор-
ленок» ежесменно обучает от 
1500 до 3000 детей и подрост-
ков по авторской программе 
«Основы здорового питания», 
созданной вместе с эксперта-
ми проекта.

В продвижении здорового 
питания «в массы» проекту 

Роспотребнадзора помога-
ют также медийные про-
граммы и известные люди. 
Так, партнерская программа 
«Формула еды», выходящая 
еженедельно на телеканале 
«Россия 1», по данным теле-
измерений «Mediascope Рос-
сия», - бессменный лидер по 
просмотрам в эфире, ее доля 
составляет около 17%. Еже-
недельно программу смотрят 
в среднем более 1,5 млн зри-
телей.

Подводя итоги встречи, 
Екатерина Головкова от-
метила, что работа для до-
стижения стратегических 
государственных целей по 
укреплению здоровья и бла-
гополучия граждан в 2024 го-
ду будет продолжена. Акцент 
в популяризации принципов 
здорового питания планиру-
ется сделать на семье, тради-
циях и национальных корнях.

Больше о проекте можно 
узнать на информационно-
образовательном портале 
здоровое-питание.рф, где 
размещена самая актуаль-
ная информация по вопро-
сам правильного питания, ве-
рифицированная научными 
экспертами. Также доступно 
мобильное приложение «Здо-
ровое питание».

Подготовила
Татьяна РУСИНОВА.

Целиком отчет 
о встрече можно 
прочитать здесь

 ■ ИТОГО

Обучили 
27 миллионов 
человек

Задачу по продвижению 
принципов здорового питания 
реализует Роспотребнадзор - 
в рамках федерального про-
екта «Укрепление обществен-
ного здоровья». За 4  года 
(2019 - 2022) было отобрано 
и исследовано более 39,6 ты-
сячи образцов 11 основных 
групп продуктов на более чем 
100 показателей качества, 
суммарно проведено более 
1 млн исследований. Отдель-
ное внимание уделяется мо-
ниторингу питания учащихся: 
охвачены 13  262 общеоб-
разовательные организации, 
199 087 школьников.

Проведено более 1,4 млн 
просветительских мероприя-
тий с использованием обу-
чающих программ по вопро-
сам здорового питания, ими 
охвачено более 26,8  млн 
человек.

 ■ МНЕНИЕ ЗВЕЗДЫ

Передаю опыт дочке!

Актер Вадим Медведев рассказал о том, как сам пришел к здоровому образу жизни и 
сейчас старается передать свой опыт дочери. Но не всегда родители могут отследить 
влияние на детей массовой культуры. Актер отметил, что пропаганда здорового образа 
жизни должна идти в том числе через сферу культуры: фильмы, сериалы, телепередачи, - 
сегодня это очень важный источник влияния на сознание людей.
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Здоровое питание - 
важное условие 

хорошего 
самочувствия.

Круглый стол

75% россиян разделяют 
принципы здорового питания
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Елена МАРКЕЛОВА

Саратовский минздрав 
выступил в поддержку 
защиты врачей.

Инициативы круглого стола по теме «Обе-
спечение безопасности медработников в 
новых условиях», прошедшего под предсе-
дательством главы Комитета ГД по охране 
здоровья Бадмы Башанкаева, поддержал 
саратовский министр здравоохранения 
Олег Костин.

- Вопросы требуют решения прежде 
всего на законодательном уровне, а так-
же глубокой проработки, возможно ана-
лиза опыта других государств, близких 
нам по менталитету. Необходимы под-
держка со стороны правоохранительных 
органов, общественных организаций, 
дополнительные меры социальной под-
держки, реабилитация пострадавших ме-

диков, - сообщил Костин «Медицинской 
России».

Олег Костин отметил, что в цепочке врач 
- пациент  наиболее уязвимое звено - это 
врач. Любой медработник может столкнуть-
ся как с «пациентским экстремизмом», так 
и с примитивным хулиганством граждан 
в состоянии алкогольного опьянения, с 
чем часто имеют дело врачи бригад СМП 
и приемных отделений.

Министр сообщил: несмотря на то что 
в Саратовской области сотрудники бри-
гад скорой помощи застрахованы, это не 
уменьшает количество противоправных 
действий в их отношении. Поэтому необ-
ходима законодательная база, решающая 
подобные вопросы.

- Врач должен работать спокойно, понимая, 
что на его защиту встанет государство, а ви-
новный будет наказан по всей строгости за-
кона. Это даст понять другим, что труд врача 
неприкосновенен, - резюмировал он.

Врач - не мишень для хулиганов!

Уважаемые жители
Саратовской области!

Сердечно поздравляю вас
с важнейшим праздником - 
Днем Конституции Российской Федерации!

Именно Конституция является 
фундаментом нашего общества, 
гарантируя нам права и свободы. 
Она объединяет всех жителей 
России в едином стремлении к 
благополучию и процветанию, 
защите прав каждого граждани-
на. В особенный день мы вместе 
отмечаем важность принципов, 
на которых строится наше госу-
дарство.

Консолидация общества во-
круг единой идеи, стремление 
к гражданской ответственности, 
воспитание патриотизма - те це-
ли, которые мы должны ставить 

перед собой для построения благополучного будущего  нашей 
любимой Родины - великой России.

Желаю вам уверенности в завтрашнем дне, благополучия, 
здоровья, счастья и успехов!

Мария УСОВА,
депутат областной Думы,

координатор партийного проекта
«Женское движение «Единой России»

Николай ПАНКРАТОВ

Глава региона дал ряд 
актуальных поручений 
министрам.

Губернатор Саратовской области 
Роман Бусаргин провел постоянно 
действующее совещание с зампре-
дами и министрами, а также глава-
ми районов. Обсуждались текущие 
вопросы, реализация различных 
проектов, актуальные темы, вол-
нующие жителей в соцсетях.

Губернатор поручил держать на 
особом контроле ситуацию с ото-
плением в жилых домах и объектах 
социальной сферы. На прошлой 
неделе произошли крупные ком-
мунальные аварии, из-за которых 
сотни жителей остались без тепла.

К примеру, накануне, 10 дека-
бря, из-за порыва теплотрассы на 
улице Куприянова в зоне отклю-
чения центрального отопления и 
горячего водоснабжения оказались 
142 жилых дома и шесть объек-
тов соцсферы, а еще 91 жилой дом 
Кировского района находился в 
зоне понижения параметров ЦО. 
Губернатор Роман Бусаргин по-
ручил организовать аварийные 
работы в усиленном режиме. От-
ветственным назначен министр 
строительства и ЖКХ Сергей Со-
колов. Перед городской админи-
страцией поставлена задача соз-
дать оперативный штаб по аварии 
и напрямую взаимодействовать с 
жителями, оказывая помощь и ин-
формируя граждан о ходе и сроках 
работ.

Тогда же Бусаргин принял реше-
ние обратиться в правоохранитель-
ные органы для проверки долж-
ностных лиц компании «Т Плюс», 
отвечающих за подачу отопления. 
Глава региона отметил, что работы 
там ведутся, однако со стороны 
ресурсоснабжающей организации 
был допущен ряд ошибок, которые 
в результате влияют на сроки их 
устранения.

- Компания оперативно не про-
информировала местные органы 
власти о повреждении трубопрово-

да. Об этом изначально сообщили 
не их профильные службы, а жите-
ли домов, когда в системе начало 
падать давление. Трубопровод на 
этом участке не меняли несколь-
ко десятилетий, однако в теплое 
время в этом году его тестировали 
путем опрессовок. Отсюда возни-
кает вопрос к качеству проверки, - 
подчеркнуло первое лицо региона.

Уже в ходе постоянно действу-
ющего совещания Бусаргин ре-
зюмировал:

- Это недопустимо, чтобы граж-
дане в мороз оставались без ото-
пления. Необходимо детально 
разобраться в этих ситуациях. От-
дельно прошу министерство ЖКХ 
вместе с Государственной жилищ-
ной инспекцией разобраться от-
носительно начислений. Здесь ни-
каких перекосов быть не должно. 
Необходимо будет сделать вычеты 
за те дни, в которые отопление от-
сутствовало или было понижено. 
Очень жестко за это буду спраши-
вать. 

Кроме этого, губернатор пору-
чил министру транспорта и дорож-
ного хозяйства Алексею Петаеву 
обратить особое внимание на за-
уженные проезжие части из-за на-
копившегося снега и брошенных 
вдоль дорог автомобилей.

- Там, где две полосы, в итоге 
становится одна, а три превраща-
ются в две или полторы. Нужно 
вовремя все вычищать и убирать 
машины, а то последующие сне-
гопады только ухудшат ситуацию, 
- подчеркнул глава региона.

На оптимистичной ноте в ходе 
постоянно действующего сове-
щания прозвучала тема культу-
ры. Так, губернатору доложили, 
что в рамках федерального про-
екта «Культура малой родины» с 
2017 года в Саратовской области 
было отремонтировано 115 сель-
ских Домов культуры, 12 из них 
- в этом году. В 2023-м для 45 ДК 
приобретено звуковое и световое 
оборудование. В следующем году 
планируется отремонтировать де-
сять ДК и еще в сорока пяти обно-
вить оборудование.

ПДС при губернаторе:

Вернуть тепло в дома

В ходе совещания обсудили острые социальные проблемы.
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АО «ВНИПИгаздобыча» извещает
о проведении торгов (аукциона)
в электронной форме по продаже недвижи-

мого имущества.
Собственник: АО «ВНИПИгаздобыча».
Организатор торгов и порядок подачи заявок: 

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22,

8(8452) 74-34-68.
Дата проведения торгов: 12.01.2024 г. 

в 11:00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 01.12.2023 г.
Дата и время окончания приема заявок: 

10.01.2024 г. в 18:00 (МСК).
Предмет продажи: 
Лот № 1 - трехкомнатная квартира, рас-

положенная по адресу: Саратовская область, 
Саратов, Мичурина, 98/102, кв. 16.

Начальная цена: 10 035 368,94 рубля, 
НДС составной.

Лот № 2 - однокомнатная квартира, рас-
положенная по адресу: Саратовская область, 
Саратов, Мичурина, 98/102, кв. 24.

Начальная цена: 6 350 344,62 рубля, НДС 
составной.

Полное информационное извещение
о процедуре торгов находится на сайте 

https://etp.gpb.ru
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Елена МАРКЕЛОВА

Народный артист России 
Евгений Миронов 
стал почетным гостем 
Международной выставки-
форума «Россия» на ВДНХ.

На Международной выставке-фо-
руме «Россия» на ВДНХ состоялся 
День Саратовской области. Наш ре-
гион представили его руководители и 
знаменитые земляки. Стенд посетил 
народный артист России, уроженец 
Саратовской области Евгений Ми-
ронов.

Во время церемонии открытия Дня 
региона Евгений Витальевич сказал 
много добрых слов о малой родине 
и своем учителе. Выпускник курса 
легендарной Валентины Ермаковой 
приехал в Москву и поступил на курс 
к Олегу Табакову, которого на проход-
ной знаменитой «Табакерки» остано-
вило произнесенное Мироновым сло-
во «Саратов». Потом было сказанное 
Олегом Павловичем в автобиографии 
«Моя настоящая жизнь»:

- Должен признаться, что Женя - пре-
жде всего любимый мной человек. Сла-
гаемые этого чувства, вероятно, очень 

личные. Тут и общность судьбы, если 
хотите. Миронов - мой земляк, сарато-
вец. Будучи совсем молодым, он сильно 
напоминал меня в юности: белобры-
сый, немного тщедушный и просто обо-
жающий играть на сцене. Этим он мил 
моему сердцу необыкновенно. При-
рода Жениного таланта особая. Он не 

столько Гамлет, сколько мальчишка из 
подворотни. Миронов - замечательный, 
почти идеальный артист, способный 
выполнить любые режиссерские зада-
ния... При этом он истинно счастлив, 
когда играет в театре…

В своем выступлении на Дне ре-
гиона в рамках выставки «Россия» 
Евгений Витальевич тоже признался, 
что, когда он приехал в Москву посту-
пать на курс к Табакову, испытал на 
себе, что такое великое саратовское 
братство.

- Москва - жесткий и суровый го-
род, многих он ломает. Но не сара-
товцев! Саратовцы навсегда остаются 
настоящими людьми. Это как при-
вивка! Я всегда верно могу отличить 
фальшь от настоящего. У саратовцев 
не принято держать камень за пазу-
хой. Мы устроены так: если любим, 
то всем сердцем, если поем, то со всей 
волжской душой.

Кроме этого, в рамках выставки-
форума Евгений Миронов стал го-
стем встречи «Притяжение Шнитке» 
вместе с министром культуры области 
Наталией Щелкановой.

- В 2024 году исполняется 90 лет 

со дня рождения нашего земляка, 
гениального композитора XX века 
Альфреда Гарриевича Шнитке. На 
сегодняшний день Шнитке относится 
к числу самых часто исполняемых в 
мире композиторов. Он стал достоя-
нием мировой культуры, обогативший 
своим творчеством оперу, балет, во-
кальную, хоровую, симфоническую 
и камерно-инструментальную музы-
ку. В Саратовской области готовятся 
широко отметить юбилей Шнитке, 
- открыла встречу министр культуры 
Саратовской области Наталия Щел-
канова.

У гостей и участников творческой 
встречи была уникальная возмож-
ность поделиться личными воспо-
минаниями и ощущениями от музыки 
композитора.

- Саратовская земля дарит миру ге-
ниальных людей. Я уверен, что этому 
есть объяснение - богатая культурная, 
литературная и театральная среда. 
Детские театры «Теремок» и ТЮЗ вос-
питывают молодое поколение на луч-
ших постановках. ТЮЗ - прекрасный 
театр, один из лучших детских театров 
в мире. Помню спектакль «Малень-
кая Баба Яга», потрясающая актриса 
играла, и именно вот эти впечатления, 
честно говоря, натолкнули меня на то, 
что мне хочется идти в эту сторону, - 
рассказал Евгений Миронов.

Фантастически талантливые лич-
ности либо родились, либо тесно со-
прикасались с Саратовом. Черны-
шевский, Федин, Борисов-Мусатов, 
Петров-Водкин, Шнитке, Табаков, 
Янковский… Эту великую плеяду 
можно долго продолжать!

Также артист вспомнил поездку в 
Саратов со своим мастером:

- Нас много где принимали, причем 
в мире, но вот такого не было. На на-
ших гастролях в Саратовском ТЮЗе 
публика в едином порыве встала, и 
люди нам аплодировали стоя. Табаков 
тогда сказал мне: «Женька, запомни 
это на всю жизнь!». Саратовцы ни-
когда не теряют связи с родиной. И 
в этом наша сила!

Евгений Миронов:

«Саратовцы никогда не теряют связи с родиной»

«Богатая культурная среда Саратова щедро растит таланты».

Алена САНИНА

Волонтеры 
культуры сняли 
видеоклип об Утесе 
Степана Разина.

Благотворительный фонд 
«Хранители» начал работу 
над созданием серии музы-
кальных видеоклипов, по-
священных объектам исто-
рико-культурного наследия 
Саратовской области.

Объектом внимания волон-
теров культуры стал археоло-
гический памятник природы 
Саратовской области - Утес 
Степана Разина.

С этим местом связано 
много рассказов и легенд. По 
одной из них, где-то здесь раз-
бойник Степан Разин спрятал 
награбленные сокровища. А 
между Дурман-горой и Утесом 
находился так называемый 
овраг-тюрьма. По преданию 
именно здесь волжский раз-
бойник держал своих узников 
до того момента, пока за них 
не давали выкуп.

Утес разбит пополам глубо-
ким Невольничьим (Тюрьмин-
ским, Дурманным) оврагом, с 
юга граничит с Дурман-горой, 
высота которой достигает 
186,2 метра.

Доподлинно известно, что 
район утеса был освоен в 

бронзовом веке. Следы более 
поздних поселений относятся 
ко временам Большой Орды 
и народного восстания под 
предводительством Степана 
Разина.

Предположительно в воен-
ном лагере, располагавшем-
ся на вершине утеса, жил и 
командовал сам легендарный 
атаман, лично выслеживал и 
грабил купеческие корабли, 
проплывавшие мимо по Вол-
ге, а захваченных пленников 
бросал в заточение в Тюрь-
минский овраг. Также суще-
ствует предание, что именно 
в этом месте Разин утопил 
персидскую княжну.

Отдых на Утесе Степана 
Разина не ограничивается 

осмотром его достопримеча-
тельностей. Под ним раски-
нулся узкий пляж, покрытый 
галькой, где можно позаго-
рать и искупаться в Волге. 
Чтобы попасть на него, нуж-
но спуститься вниз по склону 
оврага.

Проект реализуется в парт-
нерстве с Саратовской об-
ластной филармонией имени 
А. Шнитке, при поддержке 
министерства культуры и ми-
нистерства внутренней поли-
тики и общественных отно-
шений области. Отдельную 
благодарность организаторы 
выражают фольклорному ан-
самблю «Балаган» и его худо-
жественному руководителю 
Александру Куриленко.

 ■ КУЛЬТПОХОД

«Есть на Волге утес…»

Туристический объект под Красноармейском 
приобрел всероссийскую популярность.
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Региональная жизнь

Татьяна МИЛЕХИНА

Главной темой 
собрания стало 
развитие региона.

В Историческом парке «Рос-
сия - Моя история» прошло пле-
нарное заседание Гражданского 
форума Саратовской области. 
Традиционно мероприятие объ-
единяет общественные органи-
зации региона и завершает цикл 
встреч и круглых столов по ак-
туальным вопросам. В этом го-
ду главной темой стало развитие 
Саратовской области.

Губернатор Роман Бусаргин от-
метил, что за последние пять лет 
благодаря национальным про-
ектам Президента Владимира 
Путина в регион привлечено 243 
миллиарда рублей из федераль-
ного бюджета.

- Благодаря реализации нацио-
нальных проектов в регионе по-
строено 15 больниц и поликли-
ник, 19 спортивных объектов, 14 
школ, отремонтировано свыше 
2 тысяч километров дорог, откры-
то более 10 тысяч новых мест в 

школах и детских садах. Тыся-
чи семей получили новое жилье 
взамен аварийного, - напомнил 
глава региона.

Роман Бусаргин обратил внима-
ние, что в рамках Гражданского 
форума обсуждались актуальные 
для жителей региона вопросы: ра-
бота общественного транспорта, 
меры господдержки, проблемы 
ЖКХ, экологическая безопасность, 
здравоохранение, образование.

- Спасибо, что уделяете этим 
вопросам повышенное внимание, 
участвуете в их обсуждении на 
правительственных и экспертных 
площадках, выходите с конкрет-
ными инициативами. Мы прислу-
шиваемся к вам и всегда готовы к 
конструктивному диалогу, - под-
черкнул губернатор.

Глава региона также поблаго-
дарил представителей обществен-
ных организаций за поддержку 
участников Специальной воен-
ной операции, они регулярно от-
правляют гуманитарный груз на 
передовую. Благодарностями и 
благодарственными письмами на-
граждены члены Общественной 
палаты Саратовской области.

На Гражданском форуме - об актуальном

Глава региона поблагодарил общественность за поддержку нацпроектов.

Галина МЕДВЕДЕВА

Завод в Энгельсе 
выпустит 
500-й троллейбус 
«Адмирал».

Энгельсский завод элек-
трического транспорта 
изготовит еще 50 низко-
польных троллейбусов 
«Адмирал» с увеличенным 
автономным ходом для Ке-
мерова. Поставка транспор-
та должна завершиться до 
17 марта 2024 года.

В рамках выполнения за-
каза Энгельсский завод в 
составе «ПК Транспортные 
системы» достигнет знако-
вой для себя цифры - 500 
собранных троллейбусов 
«Адмирал» с 2020 года.

В 1970 году, когда в 
Кемерове состоялся пуск 
троллейбусного движения, 
на маршруты вышли имен-
но машины из Энгельса. 
Теперь город вновь выби-
рает выпускаемый в нашем 
регионе электротранспорт 
нового поколения.

Напомним, ранее стало 
известно, что компания 
«ПК Транспортные си-
стемы» (ПК ТС) выиграла 
аукцион на производство 
и поставку низкопольных 
трамваев в Саратов. По 
контракту, пять двухсек-
ционных трамваев «Бога-
тырь» и один односекци-
онный «Львенок» должны 
быть переданы заказчику 
до 1 мая 2024 года.

Производством трам-

ваев в составе ПК ТС 
займутся заводы Твери, 
Санкт-Петербурга, а также 
Энгельсский завод элек-
трического транспорта.

- Саратовский трамвай 
имеет славную историю. 
При этом трамвайная си-
стема города продолжает 
модернизироваться. Мы 
рады, что наряду с обнов-
лением инфраструктуры 
город начинает получать 
и современный транспорт. 
Часть работ по производ-
ству подвижного состава 
пройдет на площадке Эн-
гельсского завода элек-
трического транспорта 
- это сварка трамвайных 
кузовов, - подчеркнул ге-
неральный директор ПК ТС 
Александр Дубровкин.

В Кемерово уедут
50 саратовских «Адмиралов»

Алена САНИНА

В отдаленном районе 
Саратовской области 
восстановлен Дом культуры 
с уникальными традициями.

В 2023 году в рамках нацпроекта «Куль-
тура» в Саратовской области продолжается 
капитальный ремонт домов культуры, которые 
будут отличаться современным дизайном и 
профессиональным оборудованием.

6 декабря 2023 года благодаря нацпроекту 
открыл двери обновленный современный Дом 
культуры в поселке Орошаемый Дергачевско-
го района. Реконструкция позволила    укре-
пить фасад здания, отремонтировать рабочие 
кабинеты, танцевальный зал, библиотеку, но-
вый зрительный зал и новую сцену для про-
ведения праздников, другие помещения для 
творческой деятельности.

За 50 лет насыщенной и востребованной ра-
боты сельский ДК собирал в своих стенах ар-
тистов, молодежь, обществен-
ников, педагогов, любителей 
самодеятельного творчества 
всех возрастов. Здесь на сель-
ских сходах жители обсуждали 
насущные вопросы. Отсюда, 
унося по местной традиции ме-
шочек с родной землей, при-
зывники уходили в армию. Сюда 
возвращались уже с невестами 
для торжественной регистра-
ции брака. И теперь старейший 
сельский Дом культуры получил 
вторую жизнь. 

Сотрудники ДК отметили, 

что активное развитие культуры и досуга, 
продуманная социально-экономическая по-
литика администрации Дергачевского района 
позволили справить долгожданное новоселье 
творческим коллективам и работникам культу-
ры. Жители поселка Орошаемый обрели свой 
исторический дом в новом обличии.

В ходе ремонта выполнены следующие 
работы: замена кровли, оконных и дверных 
проемов, напольного и потолочного покрытия, 
отопления; внутренние и внешние отделочные 
работы; проведение водопровода; электро-
монтажные работы; покраска стен; установка 
пандуса для людей с ограниченными возмож-
ностями. Приобретены новая «одежда сцены», 
мебель. Заменены кресла в зрительном зале. 
Новые кабинеты для развития творчества 
готовы принять всех желающих.

- Саратовская область активно участвует 
в реализации мероприятий национально-
го проекта «Культура», - отметила министр 
культуры Саратовской области Наталия 
Щелканова.

Новая жизнь уникального ДК 
в Орошаемом

Ремонт сельских домов культуры 
продолжится и в 2024 году.
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Распутину Григорию 
Ефимовичу, битому коно-
краду, «старцу» и «демо-
ну», зловещему пьянице, 
одурачившему семью Нико-
лая Второго и «приведшему Россию к ка-
тастрофе», сильно повезло.

О нем наконец написала очень здравую 
книгу Лана Паршина - «Страсти по Распути-
ну».

Как и все, видел я бесноватого старца 
в фильме «Агония» (там его играл Петрен-
ко), в карикатурах из архивных газет заката 
романовской империи и в восковых фигурах 
музеев Питера, где Григорий Ефимович обя-
зательно сверлил посетителей безумным 
взглядом.

Но, прочитав эту реально честную книгу 
(протоколы охранки, свидетельства прислуги 
Распутина о его пропаже, гибели и находке 
трупа подо льдом недалеко от Каменного 
острова), понимаешь, что не в Распутине 
было дело, а в Николае Втором.

Это неожиданно, но впечатляет: если 
бы заговорщики могли тихо пристрелить 
царя, они бы танцевали от восторга. Но они 
не могли, поэтому убили Распутина.

И какие заговорщики!
Старца, как известно, сперва пытались 

отравить, потом застрелить, потом добить 
гирей в ночь на 17 декабря 1916 года 
(30 декабря по нашему стилю) во дворце 
Юсуповых на Мойке князь Феликс Юсу-

пов, депутат Госдумы, оратор, 
ярый монархист и немного 
поэт Владимир Пуришкевич 
и… великий князь Дмитрий 
Павлович.

Я бы не написал о своей вер-
сии (после прочтения книги) убий-
ства Распутина из-за невозмож-

ности убийства императора Николая, 
но в этой истории замешаны наши «закля-
тые друзья» - британская разведка, офицер 
Освальд Рейнер, один из разработчиков 
заговора.

Не решившись на покушение на Николая, 
как на Павла I, джентльмены ударили по са-
мому ценному для императора, Распутину. 
Он был единственным, кто мог облегчать 
страдания цесаревича Алексея, больного 
гемофилией.

Кстати, Николай оказался милосерднее 
забивших Распутина. Он их простил по-
христиански, хотя понимал, что теперь сы-
на и наследника не сохранить…

Может, поэтому так легко и  отрекся 
от престола в пользу родственника. Не видел 
больше смысла быть императором, а хотел 
остаться отцом при обреченном сыне…

Книга затягивает гораздо луч-
ше, чем опусы Агаты Кристи.

Это невероятное сплетение 
интриг с присутствием актрис, 
некого пьяного офицера, при-
шедшего в  дом Распутина 
и сказавшего, что ему известно 
об убийстве старца, когда никто 
еще об этом не знал. Неудиви-
тельно, что домочадцы приняли 
его за сумасшедшего.

Был ли он бабником или ре-
сторанным дебоширом, как его 
обычно показывают нам в кино?

Не думаю. Тогда наотмашь гу-
ляли многие, это было принято. 
За семью Григорий держался, лю-
бил дочерей, а о его любовни-
цах что-то маловато документов. 
И уж, конечно, не был по Boney M: 
Ra-ra-Rasputin Lover of the Russian 
queen («Ра-ра-Распутин - любовник 
русской королевы»). Но дурь, она 
охмуряет сильнее, чем документы 
и факты.

Польская писательница Екатерина Рад-
зивилл (цитирую по книге) в 1914 году до-
билась встречи с Распутиным, чтобы взять 
у него интервью.

В частности, он сказал: «Все эти идиоты 
и болваны, которые окружают царя, только 
и хотят, чтобы он наделал глупостей. Они 
думают только о себе и как бы устроить 
свои делишки».

...В записке, написанной незадолго 
до убийства, Распутин предостерег царя 

Николая: если его убьют, то вскоре правя-
щей династии придет конец.

Не думаю, что угадал. Просто был одним 
из умнейших людей своей эпохи.

Что добавить?
Дочь старца стала в эмиграции дресси-

ровщицей.
А Юсупов и  Пуришкевич, выкинутые 

из страны, по нищете до смерти кормились 
рассказами об убийстве Распутина…

Книгу читал Андрей ДЯТЛОВ.

Книжная полка

Эту и другие книги
вы можете 
купить 
на shop.kp.ru.

Ра-ра-Распутин… 
Жаль, что был такой один

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, 
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Лана ПАРШИНА.
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Элема Климова «Агония» (Алексей 
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В предыдущих частях:
Пациенты обвинили пла-

стического хирурга Хайдарова в не-
качественно проведенных операциях; 
адвокат певиц Славы и Любови Успен-
ской объяснила, что пострадавшие 
вправе обратиться в СК с заявлени-
ем о возбуждении уголовного дела по 
статье 238, часть 2 - «оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности».

 
Горячо прочитав чат и узнав са-

мые интимные подробности, как у 
кого сшиты в животе слои мышц, 
я была уверена, что запросто дока-
жу врачебную ошибку, вот только 
получу у фигурантов медицинские 
экспертизы - так мы с читателями 
«КП» удостоверимся, что пациенты 
не клевещут на доктора Хайдарова, а 
максимум добросовестно заблужда-
ются (ведь экспертизу, которую они 
за деньги сделали для суда, может не 
подтвердить государственный меди-
цинский эксперт в суде).

И как же я обломалась!
Я стала писать всем объявившимся 

пострадавшим и получила ушат ле-
дяной воды в лицо: Вдовин, только 
что крывший Хайдарова, молча за-
блокировал письмо от «Комсомоль-
ской правды».

Аля Цыганкова, получившая три 
операции бесплатно, пообеща-
ла встречу и перестала отвечать на 
письма «КП», продолжая премило 
общаться в чате, где находился в том 
числе и ваш корреспондент. Выходи-
ло, что помощь ей, несмотря на мно-
гочисленные жалобы, не так нужна.

Не ответила на просьбу опубли-
ковать данные оравшая на каждой 
программе Людмила Г. (шишковатые 
груди) и удалила часть переписки 
с газетой. Проигнорировали пись-
ма или ответили отказом девушки, 
утверждавшие, что им поставили 
один размер имплантов вместо дру-
гого. Не захотела «в этом всем ко-
паться» блогер Оксана Евдокимова, 
рассказывавшая подписчикам, что 
она, как и Наргиза Шахобиддинова, 
сдала бакпосев и якобы подтвердила 
инфекцию…

В общем, проще сказать, кто от-
кликнулся: Наргиза, историю некро-
за живота которой вы прочитали в 
прошлой части, и Женя Майорши-
на (психический вред, проснулась 
без груди). В правдивости слов всех 
прочих перечисленных участников я 
теперь поручиться не могу.

И дальше - больше.

ПРОВЕРКИ - НЕ ГОТОВЫПРОВЕРКИ - НЕ ГОТОВЫ
Адвокат «пострадавших» Сенина 

не смогла подтвердить ни одно об-
винение, выдвинутое «пострадав-
шими» в чате, которое должны были 
проверить компетентные органы. 
Проще говоря, у нее нет ответа, укло-
нялись ли клиники от налогов, есть 
ли признаки подделки в документах 
об образовании и найдена ли в смы-
вах в клинике синегнойная палоч-
ка. Проверка Росздравнадзора, по 
словам Сениной, приостановлена в 
связи с экспертизой. Возбуждение 
уголовного дела в СК по тяжкому 
вреду тоже приостановлено: экс-
пертизы, которые предварительно 
сделали «потерпевшие», направлены 
на проверку в центр судебной экс-
пертизы Минюста, а очереди в этом 
учреждении - до 2027 года, и ничего 
нельзя делать.

В общем, все грустно. Сенина от-
казалась сообщить даже, привлекли 
ли в Чечне к дисциплинарной ответ-
ственности адвоката Добровинского, 
обхамившего Славу (из чего можно 
сделать вывод, что нет, не привлекли).

Как бы, короче, нам не пришлось 
извиняться перед талантливым хи-
рургом Хайдаровым, золотым чело-
веком с чуткими руками.

Некоторые, что характерно, уже 
начали.

ПРЕДАТЕЛЬСТВО ЛЮДМИЛЫПРЕДАТЕЛЬСТВО ЛЮДМИЛЫ
Люда Г., самая громкая постра-

давшая, вещавшая в чате абсурд-
ное: «Я думаю, это была попытка 
убийства: он кромсал нас, пока 
мы спали, уродовал нас за на-
ши деньги», «Конечно, ничего 
мы заминать не станем, наша 
цель - чтобы он вообще не 
оперировал», - в конце октя-
бря вдруг вдрызг разругалась 
с Сениной.

Причина была прозаична: 
Людочка получила возврат 
за свою неудачную операцию 
еще в 2019 году, все 470 тысяч 
рублей до копеечки, а теперь 
решила, что Хайдаров должен 
ей еще и за моральный вред 10 

миллионов.
Адвокат Сенина объяснила 

женщине (голосовое сообщение в 
распоряжении «КП»): «Людмила, я 
не советую вам обращаться в суд. До-
говор с вами клиника расторгла при 
оказанной услуге: если вы обратитесь 
в суд, с вас могут взыскать и то, что 
вам уже компенсировали. Вы мо-
жете обращаться только в СК, а это 
уже сделано». И из принципиальной 
правдорубки, только что рвавшей 
тельняшку на груди и тыкавшей этой 
грудью в морду людям, вдруг попер-

ло: «Как это - не могу получить? 
А зачем я бегала по передачам?! 
Сенина меня использовала! Ме-

ня обманули!!!». Собственные слова 
о реальном наказании для хирурга 
были забыты.

Пикантности ситуации добавляло 
то, что в чате Людмила представ-
лялась Очень богатой женой Очень 
Влиятельного человека (родственни-
ка бывшего госчиновника), с понтом 
описывала свои часы - каждые стои-
мостью в «Порше Кайен», домашний 
кинотеатр размером с ДК, и при этом 
не стеснялась собирать с «потерпев-
ших» донаты на день рождения под-
руге, в результате всучив ей старую 
вазу, пылившуюся на серванте (эко-
номная женщина - мечта поэта).

Ну так вот, при лишении 10 мил-
лионов экономную мечту просто по-
рвало: она принялась рассказывать в 
чате, что живет в элитном коттедж-
ном поселке таком-то, и рядом с ней 
живут спецпредставитель президен-
та, известный телеведущий и знаме-
нитый генерал МВД, и она, Люда, 
уже «рассказывала соседу Сергею» 
о «сиськах», писала к нему обраще-
ния… В общем, болтун - находка для 
шпиона, особенно во время СВО.

Половиной чата Люду уговаривали 
не истерить, предлагали переделку у 
светила отечественной пластической 
хирургии Блохина и в высшем органе 
пластических хирургов РОПРЭХ, но 
она… все равно отправилась в кли-
нику Хайдарова, полностью обну-
лив трехмесячные усилия десятков 
человек, ведь Тимур Тошниезович с 
самого начала говорил: «Мы не отка-

зываемся ни от одной из пациенток. 
Зачем вот этот скандал? Приходите, 
мы всем бесплатно переделаем».

Я бы, наверное, не рассказывала эту 
густо пахнущую психиатрией исто-
рию, если бы переметнувшаяся на сто-
рону вчерашнего врага женщина не 
стала кричать на всех площадках, что 
экспертиза с тяжким вредом здоровья, 
которую она сделала под руководством 
Сениной, - поддельная: «Эксперты ду-
мали, что бы мне туда еще записать…»

Так ли это, я не знаю.
Знаю, что в чате Люда рассказывала 

о суицидах, антидепрессантах и пси-
хиатрии, что несколько обнуляет ее 
сенсацию.

Но история примирения была не 
единственная.

МЕДИАЦИЯМЕДИАЦИЯ
В конце сентября адвокат Елена 

Сенина давала интервью известно-
му интернет-блогеру Алене Блин, 
дружащей и с Любой Успенской, и с 
Хайдаровым. И на настойчивые во-
просы Алены: «Могли бы стороны 
закончить скандал и примириться?» - 
ответила, что да, возможна процедура 
медиации.

Медиация - это, по сути, досудебное 
соглашение: помните, я рассказы-
вала, что в самом начале конфликта 
клиники связались с 12 пострадав-
шими и полюбовно закрыли с ними 
вопросы? Так вот, это вторая серия.

В медиации согласились участвовать 
две клиники из шести (в том числе 
«Ай Кью Пластик», в которой сейчас 
оперирует Хайдаров): в одной дого-
ворились 12 пациенток, в другой - 6.

Дальше тонко: по закону ни од-
на сторона не должна разглашать 
условия договора, но Хайдаров в 
интервью «Известиям» и «Пято-
му каналу» все же дал понять, что 
«у большинства пациентов запла-
нированы повторные операции» и 
«иногда спорный вопрос решается 
возвратом средств», а «когда уже мы 
видим, что есть еще какие-то претен-
зии и обвинения в наш адрес с выте-
кающими компенсациями ущербов, 
тогда мы говорим: «Извините, вот 
тут давайте судиться».

Девочки тоже не молчали - 
телеграм-канал «Мясник Show» 
опубликовал информацию якобы от 
одной из них: «сумма выплат в разы 
меньше изначально уплаченной сум-
мы за операцию, и этих средств одно-
значно не хватит на переделку даже у 
доктора-студента. Девочка не имеет 
права подавать исковое заявление, за-
явление в правоохранительные орга-
ны», «все ранее поданные заявления 
подлежат отзыву».

Ну то есть (возьмем по максиму-
му) лысый возврат либо переделка 
у того, кто предлагал ее без всякого 
скандала…

Елена Сенина в интервью «КП» на-
звала результативность феноменаль-
ной: девочки решили свою проблему 
сейчас, тогда как без медиации су-
дились бы годами и все это время не 
могли бы смотреть на себя в зеркало.

Следствие ведет12
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Потребительский 
детектив с участием 

певцов, певиц, юристов 
и правоохранительных 

органов.
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Любовь Успенская назвала 
Хайдарова (справа) «мясником». 

А тот за оскорбления 
подал на певицу в суд. Но дело 

так ничем и не закончилось.

  «Сиськин бунт»:   «Сиськин бунт»: 

 Куда исчезли 100 пациентов,        недовольных результатами  Куда исчезли 100 пациентов,     
          пластических операций        звездного доктора          пластических операций     

Окончание. 
Начало в номерах «КП» 

за 5, 8 декабря с. г. 
и на сайте KP.RU.

РоссияРоссия
www.kp.ruwww.kp.ru
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ИТОГИ КИПЕЖАИТОГИ КИПЕЖА
Мы сидим в кафе с общественни-

цей в сфере пластической хирургии 
Александрой Рашель. Женщина при-
летела в Москву из Израиля сразу 
же, как начался скандал, и активно 
включилась в защиту пациентов: вела 
стримы с пострадавшим Вдовиным 
и наговорила в ходе них столько га-
достей про дипломы и «крышу», что 
Хайдаров подал на нее в суд.

Я, назначая встречу, рассчитывала, 
что информированная израильтянка 
с двойным гражданством подтвердит 
свои сенсационные откровения о том, 
кому на самом деле принадлежит кли-
ника Хайдарова (кому «он отдает 50 
процентов»), а Рашель пришла сказать:

- Я поговорила со Светланой Силь-
ваши, супругой Тимура Тошниезови-

ча, и мы решили наши проблемы: я не 
говорю о них плохого, а они забирают 
иск; ребята на самом деле молодцы, 
бесплатно переделывают девочек, и 
вряд ли они кому-то платят 50 про-
центов - они очень богатые, вы виде-
ли, какой у них дом, а какие брилли-
анты в ушах у Светланы...

Ок, значит, и здесь - полный назад. 
И можно подвести итог.

Было 102 недовольных, из них 6, 
предварительно, с тяжким вредом.

С 12 клиники сразу помирились, 
18 согласились забрать претензии в 
ходе медиации, 10 ушло с Людмилой 
оперироваться к Хайдарову (что бы-
ло возможно без всякого скандала). 
Два человека - Евгения Майоршина и 
Алевтина Цыганкова - были проопе-
рированы хирургами, которые прони-

клись ситуацией и пожалели 
девочек, а также получили 
свою рекламу на волне скан-
дала. Это все плюс.

Минус: ни одно обвинение 
не доказано. Уголовное де-
ло не возбуждено. Один че-
ловек заявил, что его тяжкий 
вред был подделкой, то есть, 
возможно, готовится возбуж-
дение уголовного дела уже 
против команды Сениной. 
Тимур Хайдаров подал в суд 
на Вдовина, администратора 
ТГ-канала «Мясная лавка» 
Майоршину, Люду Г., Рашель, 
Любу Успенскую за слово 
«мясник» и ее дочь Плаксину 
за фразу: «А я давно говорила, 
надо его топить».

На Тимура Хайдарова подал 
в суд один человек: Наргиза 
Шахобиддинова (мы обяза-
тельно напишем, чем обер-
нется ее иск).

Остальные семь десятков 
«потерпевших», в медиацию 
не вошедших, видимо, ждут ре-
зультатов проверок и возбуж-
дения уголовного дела против 
хирурга.

А надо ли?

Скойбеда 13 12.12.2023  12.12.2023 

У меня во время этого 
расследования долго был 
козырь: в отношении Хайда-
рова уже БЫЛО уголовное 
дело.

В ноябре 2018 года мо-
сквичка по имени Марина К. 
(фамилия есть в редакции) 
делала у него грудь и, когда 
сняла компрессионное бе-
лье, увидела черный сосок 
и ареолу - то есть некроз, 
умершую ткань. Некроз, 
как разъяснял в предыду-
щей части пластический хи-
рург Тепляшин, возникает в 
течение двух часов после 
операции, в этот момент 
он обратим, но по словам 
Марины, писавшей пост в 
ТГ-канале «Хеллоу, косме-
толог», в день операции, ее 
якобы вообще не осматри-
вали, первый осмотр был 
назначен через неделю 
(Тимур Тошниезович, при-
шедший в комментарии, 
возразил, что конкретно 
ее некроз произошел из-за 
особенностей анатомии). В 
марте 2019 года сосок был 
потерян. Клиника и пациент-
ка не договорились по сум-
ме компенсации: по словам 
Марины, ей оплатили ровно 
столько, сколько стоила ре-
конструкция в другой клини-
ке, по выставленному этой 
клиникой счету - 466 тысяч 
600 рублей. А Марина хоте-
ла за моральный вред 20 
миллионов.

В мае 2022 года она с 
огромным трудом смог-
ла возбудить уголовное 
дело, за это время забе-
ременела и родила, ребе-
нок, естественно, был на 
искусственном вскармли-
вании: роженице пришлось 
останавливать лактацию. 
Реконструкцию она так 

и не сделала, набила на 
месте отсутствующего со-
ска очень красивую татуи-
рованную розу. «Не жду 
ничего, - писала Марина. - 
Хотела создать проблем 
ему. Чтобы максимальное 
количество людей увидели 
эту работу и сто раз поду-
мали, прежде чем выбрать 
хирурга».

Пост был выложен в мар-
те этого года, а уже в ию-
ле Марина стала отвечать 
журналистам, что больше 
не имеет претензий к Хай-
дарову. В ноябре сам пост 
был удален (скрины в рас-
поряжении «КП»).

Теперь самое главное: 
238-я статья, часть 2, 
«оказание услуг, не от-
вечающих требованиям 
безопасности, повлекшее 
тяжкий вред здоровью», по 
которой было возбуждено 
уголовное дело, относится 
к тяжким преступлениям, 
прекращение которых за 
примирением сторон не-
возможно. Считается, что 
вина заглажена перед по-
терпевшим, но не перед 
государством. Суд учтет 
примирение при вынесении 
приговора, и только.

Я обратилась в СК с 
просьбой ответить, на ка-
ком этапе дело (не новое, 
по ста двум потерпевшим, 
а старое, 2022 года), и по-
лучила по всей морде: «Мы 
по Хайдарову пока не ком-
ментируем» (позже источ-
ник, близкий к следствию, 
подтвердил «КП», что по 
делу Марины К. идут экс-
пертизы. - Ред.).

Понимаете? СТАРОЕ не 
комментируют. Которое как 
бы по закону не могли за-
крыть.

К элите, как мы убеди-
лись, другие требования, 
а пластические хирурги 
это именно элита: сфера 
их вращения - Киркоровы, 
Добровинские, Успенские, 
Рудковские и Блин.

Я спрашиваю Александру 
Рашель, которая тоже вра-
щается в этой сфере:

- А у кого больше ре-
сурс: у Любы, которая 
обиделась на Хайдаро-
ва, или у его защитни-
ков? Кто кого передавит?

Женщина тонко улыба-
ется:

- Да Любе, я уверена, 
вред давно заглажен…

На следующий день по-
сле нашего разговора как 
раз было первое судебное 
заседание по иску хирурга к 
Успенской, и ОБЕ СТОРОНЫ 
НЕ ЯВИЛИСЬ, показав, что 
ссора им больше неинте-
ресна. Рашель как в воду 
глядела.

- А был хоть один слу-
чай, чтобы крупного пла-
стического хирурга поса-
дили? Я помню, пациенты 
умирали на столе...

- Нет. Никогда. Никого. 
Вы же понимаете…

Я понимаю.
На странице супруги ува-

жаемого супердоктора Ти-
мура Хайдарова, ни одно об-
винение против которого не 
подтверждено, размещено 
видео под заголовком «Ког-
да к твоему мужу пристают 
пациентки». Света Сильва-
ши бычит там в камеру:

- Я ей говорю: «Ты что? 
Попутала рамсы?»  - она 
говорит: «Нет! Насикала в 
трусы», - ха-а-а!

И леди хозяйка клини-
ки счастливо и заливисто 
смеется.

ЧЕМ ДЕЛО КОНЧИЛОСЬЧЕМ ДЕЛО КОНЧИЛОСЬ

Другие правила элитыДругие правила элиты

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
Ти

му
ра

 Х
ай

да
ро

ва

Против сотни рассерженных 
пациенток выступают девушки, 

вполне довольные 
своей внешностью 

после хирургического вмешательства 
доктора Хайдарова. 

  «Сиськин бунт»: 

 Куда исчезли 100 пациентов,        недовольных результатами    недовольных результатами 
          пластических операций        звездного доктора   звездного доктора
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Виталий СОЧКАН 
(«КП» - Белгород»)

 Окончание. 
Начало в номерах 
«КП» от 10, 14, 17, 
21, 24, 28 ноября, 
1 и 5 декабря с. г. 
и на сайте KP.RU. 

НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ…
Истории о том, как ве-

дут себя украинцы в Литве, 
Польше, Германии или Че-
хии, напоминают какие-то 
страшилки. Ставить вопрос, 
любят их тут или не любят, 
не будем. Бесспорно, некото-
рые верят, что, помогая укра-
инцам, страна спасает свою 
демократию, но если откро-
венно, большинство из этих 
«патриотов» мало что делают 
в реальной жизни.

Если суммировать боль-
шинство мнений, делаю вы-
вод: украинцы ведут себя 
по-хозяйски, не спрашивая 
разрешения, не пытаясь 
вникнуть в возможности. 
Они не просят - требуют и 
считают, что им все долж-
ны.

Вот вам и факты. 

ВИЛЬНЮС, ЛИТВА: 
ЗАБРАЛИ 
ДАЖЕ ТЕЛЕВИЗОР

Литва разукрашена укра-
инской символикой: на ав-
тобусах бегущей строкой 
идет надпись на англий-
ском: «Мы любим Украину», 
на ратуше Вильнюса вместе 
с флагами Литвы и Евросою-
за висит жовто-блакитный. 
Но это только «официоз».

Администратор отеля в 
центре Вильнюса Галина 
рассказала историю:

«У подруги в небольшом 
городке Неринга есть дом. 
Прямо у реки, красивый, 
с холлом и камином. Она 
решила сдать его семье бе-
женцев. Бесплатно. Забила 
холодильник едой до отказа, 
перестелила все кровати, на-
вела порядок, напекла вкус-
ностей и стала ждать.

Приехала семья: муж, же-
на и двое детей-подростков. 
Хозяйка провела им экскур-
сию, все показала и с чув-
ством выполненного долга 
простилась с новыми жиль-
цами. Недели через две зво-
нит ей сосед: «Инга, второй 
день наблюдаю за твоим до-
мом, там что-то непонятное. 
Везде горит свет, двери от-
крыты, но никого нет. При-
езжай посмотри».

Женщина садится в ма-

шину и едет… Заходит в дом 
и медленно оседает по сте-
не: слово «беспорядок» даже 
близко не отражает открыв-
шейся ей картины. Через 
всю стену - надпись, вос-
хваляющая новую Украи-
ну, в шкафах нет половины 
вещей, телевизора на стене 
тоже нет.

«У меня в душе была пу-
стота и полное разочаро-
вание в этих людях, - де-
лилась она потом со своей 
подругой. - Если они такие, 
им нет нужды помогать».

МАРИЯМПОЛЬ, ЛИТВА: 
«ДЛЯ НАС 
ВСЕ БЕСПЛАТНО»

В один из автосервисов за-
ехал «Лексус» с украински-
ми номерами - нужно было 
починить что-то по ходо-
вой. Машину загнали 
на подъемник, осмотрели. 
Вердикт: работ на 600 евро 
и столько же за запчасти. 
Украинец согласился.

В указанный срок хозя-
ин авто появился в мастер-
ской, сел за руль и сказал, 
что проверит выполненный 
ремонт. Хозяин мастерской 
попросил его рассчитать-
ся, перед тем как тот «про-
катится», сумма-то не-
маленькая. С довольной 
улыбкой украинский бе-
женец на «Лексусе» достал 
из кармана свой паспорт 
и со словами: «Я беженец 
из Украины, для нас все 
бесплатно», уехал, посиг-
налив на прощание.

ВРОЦЛАВ, ПОЛЬША: 
«ВАМ ЗВОНЯТ 
ИЗ СЛУЖБЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ»

В Польшу с момента 
начала СВО перебра-
лись 1,5 млн украин-
цев. Они плавно расте-
клись по всем крупным 
городам, но во Вроц-
лаве их присутствие 
ощущается почему-то 
особенно остро. Тут 
прямо на вокзале рабо-
тает центр для беженцев 
по типу нашего МФЦ, 
который помогает 
во всем - от докумен-
тов до работы и связи 
с родственниками.

На автовокзале и во-
все чувствуешь себя 
на Украине - польской 
речи нет даже в объяв-
лениях. По торговому 
центру, привокзальной 
площади снуют моло-
дые люди, собирающие по-
мощь детям Киева, Одессы, 
Херсона и еще десятка горо-
дов.

Что интересно, с появлени-
ем в Польше беженцев резко 
выросло число мошенниче-
ских телефонных звонков - 
от «службы безопасности 
банка» до «вы выиграли но-
вый айфон, оплатите 100 зло-
тых за доставку». И что самое 
интересное, многие ведутся - 
раньше-то такого тут не было.

На дорогах масса автомо-
билей, и довольно дорогих, 
с украинскими номерами. 
Их тут стараются объезжать 

подальше - они не соблю-
дают правила, потому что 
их просто не штрафуют.

Ну и в завершение прогул-
ки по Вроцлаву я получил 
в подарок от стоящей на при-
вокзальной площади девуш-
ки экскурсионный буклет 
по городу и памятным ме-
стам... на украинском языке.

ПРАГА, ЧЕХИЯ: 
ПЕСНИ НЕЗАЛЕЖНОСТИ

Здесь украинцы поют: в 
переходах, на площадях, у 
кафе и пивных стоят моло-
дые люди, одетые под прези-
дента Украины, и под гита-
ру восхваляют свою страну, 
периодически выкрикивая 
националистические лозун-
ги. Один раз я даже не вы-
держал и спросил, почему 
он песни свои в Праге по-
ет, а не в Киеве. Перебран-
ка закончилась знакомством 
с очередным полицейским 
нарядом. Однако юного 
украинского барда все 
же попросили удалиться 
и не нервировать гостей 
Чехии.

Путешествие с русским паспортом
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Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.

Четыре невыдуманные истории Четыре невыдуманные истории 
из новой жизни Европыиз новой жизни Европы

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

Надежда 
есть

В водителях автобу-
са, который вез меня 
в Минск, говор выдавал 
одесситов. На  стоянке 
разговорились. «Нужно 

семьи кормить», - объясняют.
- Увы, Одесса уже не та: памятник 

Екатерине сняли, Привоз пустой, 
да и на море уже совсем не весе-
ло, - вздыхает один из них.

А я смотрю на Европу, и складыва-
ется ощущение, что у нее случилось 
раздвоение личности: русофобии 
тут хоть отбавляй, но люди к рос-
сиянам и самой России относятся 
вполне лояльно. Некоторые даже 
с ностальгией вспоминают жизнь 
в СССР. В это время Национальный 
театр Польши дает «Братьев Кара-
мазовых» Достоевского, а в Праге 
при полном аншлаге идут «Вишневый 
сад» и «Ревизор». 

Политики же словно отгородились 
от народа и оголтело продвигают 
политику полной изоляции от всего 
русского. От чего страдают… опять 
же простые люди: в Чехии выросла 
стоимость жилья из-за того, что его 
перестали строить, в разы вырос-
ли коммунальные платежи, безра-
ботица набирает обороты, и люди 
бегут - кто в Германию, кто в Вели-
кобританию.

И Европа, кажется, начинает про-
сыпаться: политика Венгрии, про-
шедшие выборы в Словакии показы-
вают это. Здравый смысл потихоньку 
торжествует. Это вселяет надежду…

ЧАСТЬ 

9

...Например, 
вот такие наклейки появились 

на автобусных остановках 
в Австрии, где написано: 

«Нас от вас тошнит».

Проукраинские фанатики регулярно устраивают в Европе перформансы, политики им за это 
рукоплещут. Только вот простые граждане уже давно устали от такого «творчества»...

Такие истории не могут проходить незамеченными. Оттого под-
держка и сострадание к находящимся тут украинцам от простых 
граждан все меньше - «задолбали» они и наглостью, и требованиями.

Хотя госканалы и льют свою пропаганду не переставая. Подклю-
чается к этой работе и польская церковь, значительно потерявшая 
свой авторитет в стране из-за нашумевших педофильских скандалов 
и неуемной жадности (как итог резко сократилось число прихожан, 
а 50% школ отказались от церковных уроков и приглашения ксенд-
зов). Вот в воскресных проповедях и стало появляться все больше 
политических ноток, разжигающих вражду и ненависть к России.

Москва

Чернышевское

Кибартай

Вилкавишкис

Мариямполь

Варшава

Познань

Вроцлав

Болеславец

Легница

Томашув-
Болеславецки

Дрезден

Прага

Грыфино

Минск

Москва

1038 км

680 км
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Окончание.
Начало < стр. 1.

ЗАЯВЛЕНИЕ МОК
«Международный 

олимпийский комитет 
(МОК) допустит рос-
сийских спортсменов, 
успешно прошедших 
отборочные соревно-
вания, до участия в 
летних Олимпийских 
играх 2024 года в инди-
видуальном нейтраль-
ном статусе», - сообща-
ет пресс-служба МОК.

И тут же сайт МОК 
буквально хвастается, 
что очень малое ко-
личество российских 
спортсменов смогут 
приехать в Париж.

«Среди 4600 спор-
тсменов со всего мира, 
прошедших квалифи-
кацию на Париж-2024, 
только 11 индивиду-
альных нейтральных 
спортсменов из России 
и Белоруссии (восемь 
с российским паспор-
том, скорее всего, это 
теннисисты, плюс трое 
с белорусским паспор-
том. - Авт.). Для сравне-
ния, на сегодняшний 
день на Париж-2024 
квалифицировалось 
более 60 украинских 
спортсменов», - сооб-
щает МОК, сталкивая 
Россию и Украину в со-
седних предложениях.

ЦСКА И «ДИНАМО» -
ТАБУ?

МОК оставляет и 
жесткие требования к 
российским спортсме-
нам. Как и прежде, на 
Олимпиаду не будут 
пускать тех спортсме-
нов, которые имеют 
отношение к силовым 
структурам РФ. А это, 
между прочим, все ат-
леты из спортобществ 
ЦСКА и «Динамо».

Также МОК блоки-
рует всех спортсменов 
из России, поддержи-
вающих свою страну в 
СВО.

Ранее сообщалось, 
что ряд международ-

ных спортивных феде-
раций установил плату 
за проверку, имеет ли 
отношение атлет к «Ди-
намо», ЦСКА, что он 
писал в соцсетях. Тем 
россиянам, кто хотел 
принимать участие в 
международных со-
ревнованиях, предла-
галось заплатить от 1 до 
5 тысяч швейцарских 
франков за услугу та-
кой проверки.

Сборные команды 
России и Белоруссии 
на Олимпиаду-2024 
не едут. Это было из-
вестно давно, но МОК 
подтвердил еще раз. 
То есть никакого во-
лейбола и гандбола, а 
также эстафет и даже 
парных соревнований 
в теннисе.

И, само собой, со-
храняются жесткие за-
преты на флаг и гимн 
России. МОК еще раз 
подчеркнул, что не бу-
дет приглашать ника-
ких официальных лиц 
из России и правитель-
ства РФ в Париж-2024.

Что еще запретили
• Слова «Россия» и «Беларусь» под запретом. Ней-

тральные спортсмены из наших стран должны выступать 
под аббревиатурой AIN Idividual Neutral Athletes. МОК 
подчеркивает: AIN - это не команда, ее не будут выво-
дить отдельной строкой в таблице медалей.

• Отдельное внимание МОК уделяет символике. За-
преты распространяются не только на спортсменов, но и 
на зрителей. Кроме флага и гимна, нельзя использовать 
вообще никакую символику, хотя бы намекающую на про-
исхождение спортсменов из России. Спортсменки AIN не 
имеют права даже красить ногти и волосы в запрещен-
ные цвета. Будут следить за бижутерией, украшениями 
и даже резинками для волос. Забанены исторические 
флаги - то есть знамя СССР тоже под запретом.

• Вне законов МОК любая символика, связанная с 
СВО. Отдельно прописан запрет на букву «Z» и георгиев-
ские ленточки (обозначены как цвета Святого Георгия).

• Запрещены не только все политические высказы-
вания, но и слова, «имеющие политический подтекст». 
Как это будут определять, непонятно. Войдут ли туда 
расхожие российские выражения? 

• Российским спортсменам в нейтральном статусе 
будет запрещено участвовать в альтернативных цере-
мониях награждения даже после окончания Олимпий-
ских игр. Видимо, нельзя будет в своем родном городе 
организовать встречу олимпийца, иначе МОК грозит 
аннулированием результатов и дисквалификацией.
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МОК так опошлил 
олимпийскую идею, 

что в дырку от кольца теперь 
можно вписать эмблему 
нейтральных атлетов.

Подготовили Андрей ВДОВИН, 
Кирилл СЕРОВ.

Красный, синий не берите, 
про страну не говорите

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Это попытка 
расколоть общество»

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Можно ли увидеть что-то 
положительное в заявле-
нии МОК?

Президент Федерации 
тенниса России Шамиль 
Тарпищев считает, что такие 
подачки только запутывают 
ситуацию.

- Допустили, хорошо, конеч-
но, но поздно. Во многих ви-
дах отборочные турниры уже 
прошли, и многие никак уже 
не успеют квалифицироваться 
на Олимпиаду. Плюс вопрос об 
участии решать будут между-
народные федерации, и в ка-
ком виде спорта как будет - 
непонятно, - сказал Тарпищев.

Министр спорта России 
Олег Матыцин считает, что 
это крах олимпийского дви-
жения.

- Мы не отрицаем, что уча-
стие в Олимпиаде - это мечта 
спортсмена, но условия, кото-
рые нам предлагают, абсолют-
но дискриминационные, идут 
вразрез с базовыми олимпий-
скими принципами, междуна-
родной спортивной семьи. Ру-
ководители международных 
спортивных федераций, МОК 
наносят ущерб имиджу самих 
Олимпийских игр, - заявил ми-
нистр.

Олимпийская чемпион-
ка, депутат Госдумы Свет-
лана Журова говорит, что 
это очередные нападки на 
Президента РФ.

- Я не верю в случайность. 
МОК сделал заявление сразу 
после того, как наш президент 
объявил о том, что он идет на 
выборы. Допускаю, что таким 
образом предупреждают тех 
спортсменов, которые еще не 
проходили отборы, а сейчас 
их могут допустить, что если 
вы будете поддерживать пре-
зидента на выборах, то вы на 
Олимпиаду не поедете.

Я уверена, что так вынуж-
дают и нашего президента 
определиться - запрещает он 
или не запрещает спортсме-
нам ехать на Игры. Потому что 
он пока сказал, что это право 
каждого - выбирать.

И очень гипотетическая 
ситуация. Март, апрель, май, 
мирные переговоры, МОК го-
ворит: мы возвращаем вам 
флаг, гимн. Но только тем, 
кто уже в нейтральном статусе 
отобрался. Вот сидят ребята в 
одной команде - встань сейчас 
и скажи от чистого сердца: ты 
за или нет, поедешь, не пое-
дешь. Нас всех, кто уже за-
кончил выступать, будут спра-
шивать: а вы бы поехали? Это 
попытка опять всех столкнуть, 
расколоть общество.

А вот наш лучший пловец, 
рекордсмен мира Климент 
Колесников уже отказался 
ехать на Игры.

- Могу говорить только за 
себя. Есть ребята, которые 
готовы пойти на эти условия 
международных федераций и 
выступить. Я буду рад за них, 
если они поедут на Олимпиаду. 
Я на это пойти не могу, - ска-
зал Климент.

Росгвардеец Климент 
Колесников не поедет 

в Париж-2024.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Циля, где вы пропали?! 
Я же переживаю! А вдруг 
у вас все хорошо...

✱  ✱  ✱
Все знают, что настоя-

щий бородинский хлеб - 
это тот, что выпечен в 
провинции Бородино 
под Москвой.

Все остальные - про-
сто игристый хлеб.

✱  ✱  ✱
У нас на работе по поне-

дельникам не курят: пере-
гара столько, что боятся 
взорваться.

✱  ✱  ✱
Хитрый врач убедил-

таки Люсю, что флюо-
рография делается 
именно на телефон...

✱  ✱  ✱
- Я стираю, убираю, го-

товлю, глажу... чувствую 
себя Золушкой!

- Дорогая, я же тебе обе-
щал, что жизнь со мной 
будет как в сказке.

✱  ✱  ✱
Постоянная посети-

тельница мясной лавки, 
обращаясь к мяснику:

-  Я слышала, у вас 
родился внук, поздрав-
ляю! Как он, сколько ве-
сит малыш?

Мясник - сияя:
- Четыре двести!
И, подумав, добавля-

ет:
- С костями.

✱  ✱  ✱
Обманутый муж жестоко 

отомстил любовнику жены: 
теперь в шкафу невозмож-
но поймать вайфай! 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какая женщина, как шутят 
англичане, точно знает, где 
ее муж пропадает ночью? 
7. «Олимпийский герой». 
9. Механический «орган 
чувств». 10. Дымчатый 
кварц, успокаивающий 
слишком эмоциональных 
людей. 11. С каким литера-
турным классиком учился в 
одной школе Поль Сезанн? 
13. Дайан, ставшая музой 
для Вуди Аллена. 15. На 
чем АЭС работает? 16. 
«Жаровня для еретиков» 
в Средние века. 17. Куда 
попадают через входную 
дверь? 19. Что галстук 
фиксирует? 20. «Случайный 
...» из репертуара Леонида 
Утесова. 24. Зажигалка с 
размахом. 25. Что припая-
ли в суде герою рассказа 
«Папаша» Михаила Зощен-
ко? 26. Лента с клейким 
слоем. 27. Легкий кекс.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Мифический инженер. 2. 
Русский поэт, чья посмер-
тно напечатанная проза 
очень нравилась Михаилу 
Булгакову. 3. Кому в сво-
их ранних стихах подражал 
Гаврила Державин? 5. Ка-
кой музыкой пропитан мю-
зикл «Чикаго»? 6. «Самая 
долгая» единица времени. 
8. Какой месяц «принимает 
эстафету» у сентября? 9. 
Принести в ... музею. 12. 
О каком цыгане читатели 
узнали из романа Анатолия 
Калинина? 13. Шаги по кру-
гу при исполнении танго. 
14. В какой игре проходят 
восемнадцать лунок? 18. 
Какая китайская водка за-
воевала золотую медаль 
на Всемирной выставке в 
Сан-Франциско? 21. Купец 
с лицом Сергея Столярова. 
22. Где живут изгои? 23. 
Трясучий танец.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вдова. 
7. Чемпион. 9. Датчик. 10. Раухтопаз. 11. Золя. 13. Китон. 
15. Уран. 16. Костер. 17. Дом. 19. Узел. 20. Вальс. 24. 
Факел. 25. Алименты. 26. Скотч. 27. Капкейк. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Дедал. 2. Апухтин. 3. Ломоносов. 5. Джаз. 6. 
Вечность. 8. Октябрь. 9. Дар. 12. Будулай. 13. Калесита. 
14. Гольф. 18. Маотай. 21. Садко. 22. Гетто. 23. Шейк.
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Анна 
КНЯЗЬКОВА, 

49 лет, 
Санкт-Петербург:
- Как фитнес-тренер 
хочу, чтобы каждый 

человек на моих 
тренировках 

получал 
удовольствие, 
а вследствие 

этого ожидаемый 
результат. 

Как женщина - 
мечтаю 

о счастливом 
замужестве 
и четвертом  

ребенке.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Синий электрик - 
цвет, который идет 

и блондинкам, 
и шатенкам, освежает 

и буквально притягивает 
внимание окружающих. 
Важный аспект - легкий 
загар, для фарфоровой 

кожи этот оттенок синего 
будет слишком холодным.
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ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 80% (норма - 75)
Ветер - юго-восточный
6 - 12 м/с

Восход - 8.52
Закат - 16.46
Луна - новолуние
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